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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO UNAM PREP 
 
IEEQ Y UNAM ESTABLECEN CONVENIO PARA AUDITAR EL PREP 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) signaron un convenio y anexo técnico de colaboración para la auditoría de verificación y análisis del 
sistema informático que será utilizado en la implementación y operación del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) para el Proceso Electoral Local 2023-2024. En la Sala de Sesiones del 
Consejo General del Instituto, la consejera presienta Grisel Muñiz Rodríguez agradeció el acompañamiento 
que realiza el Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada (CFATA) del Campus UNAM, Juriquilla; “su 
labor es fundamental y contribuye a garantizar la seguridad y certeza en nuestro proceso electoral”, señaló. 
Añadió que el uso de la tecnología en los procesos electorales es esencial y el PREP es el mejor ejemplo de lo 
que la tecnología puede hacer para generar confianza y credibilidad en los resultados electorales; “celebro 
esta suma de esfuerzos, que permite contar con todas las condiciones y los más altos estándares para 
garantizar a la ciudadanía queretana un proceso electoral transparente y auténtico”, apuntó. El presidente 
del Consejo de Dirección y Director del CFATA, José Luis Aragón Vera, reconoció la función que realiza el 
IEEQ; “quiero agradecer la confianza que han depositado en la Universidad y sobre todo en estas elecciones 
que son muy importantes para nuestro país”, dijo. Aragón Vera aseguró que el Centro hará un trabajo muy 
profesional en el proceso electoral, por medio del cual retribuirá lo que la sociedad aporta a la máxima casa 
de estudios. El secretario ejecutivo del IEEQ, Juan Ulises Hernández Castro, se sumó al reconocimiento del 
personal de este organismo por su impulso en el uso de nuevas tecnologías en materia electoral. Además, 
agradeció al CFATA el apoyo que brinda al Instituto como ente auditor y al trabajo que se estará realizando 
de manera coordinada. De igual manera, el director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas 
Matadamas, recordó que ha sido más de una década de trabajo coordinado con el CFATA, con resultados 
muy satisfactorios; “esta coordinación ha fortalecido las acciones del Instituto para tener en cada proceso 
electoral un PREP exitoso”, expresó. El técnico académico del Centro, Guillermo Vázquez Sánchez, consideró 
que el principal objetivo siempre ha sido dar certeza a la ciudadanía con el PREP y la colaboración ha 
permitido que el desarrollo de este sistema sea cada vez mejor; “estamos agradecidos por la confianza y 
estaremos apoyando de la mejor manera al organismo electoral”, refirió. (AD 4) 
 
https://www.radardelcentro.com/ieeq-y-unam-establecen-convenio-para-auditar-el-prep/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/firma-ieeq-convenio-con/ 
 
https://vozytestimonio.com/blog/firma-ieeq-convenio-con-la-unam-para-auditar-el-prep/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/firma-ieeq-convenio-con-la-unam-para-auditar-el-prep-2/ 
 
https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0tnbRDzev1rBGnPPw34VJUqJT3wFXtsEgyarWtu55J
gJxf7rbWnBTKMPx4RLaP2S7l&id=100083995958661&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav=
AfYrrq6tukegdk9xM8prAWxsZjA-rKgT0PqPK0nCU-jgoxKOMvdTfk28DFqC33zFvdI&_rdr 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
LA UNAM AUDITARÁ EL PREP PARA ELECCIÓN LOCAL. Que el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) firmaron un convenio y anexo 
técnico de colaboración para una auditoría de verificación y análisis del sistema informático que será 
utilizado en la implementación y operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) 
para el Proceso Electoral Local 2023-2024. La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, agradeció el 
acompañamiento del Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada (CFATA) del Campus UNAM 
Juriquilla: “Su labor es fundamental y contribuye a garantizar la seguridad y certeza en nuestro proceso 
electoral”, dijo. (CQRO 2) 
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https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/03/04/entre-chismes-y-campanas-4-de-
marzo-4/ 
 
CONCURSO TIKTOK 
 
CONVOCA IEEQ AL CONCURSO JÓVENES DEMOCRATIKTOKS 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) convoca a jóvenes de 18 a 29 años, residentes en el 
estado, al Primer Concurso de Tik Tok “Jóvenes DemocraTikToks” con el tema las formas de participación de 
las juventudes en el Proceso Electoral Local 2023-2024. El certamen entregará premios por 5 mil, 3 mil y mil 
500 pesos a los tres primeros lugares, respectivamente, considerando el número de “Me gusta” que reciban 
los videos participantes. Las personas interesadas deberán registrarse y enviar sus materiales del 1 de 
marzo al 15 de abril de 2024 -hasta las 16:00 horas- a la siguiente página: 
https://formularios.ieeq.mx/2024/tiktok/. La convocatoria fue presentada en sesión de la Comisión de 
Educación Cívica y Participación por su presidenta, Karla Isabel Olvera Moreno, quien explicó que el objetivo 
es incentivar el voto de las juventudes y destacar la importancia de su participación en el proceso electoral 
en curso. Informó que algunos de los requisitos son: contar con credencial para votar vigente con domicilio 
en el estado, registrar un video por participante, no ser dirigente de partido político o candidata/o en el 
proceso electoral local, llenar el formulario correspondiente, entre otros. Dijo que para conocer las 
características de los videos y toda la información referente al concurso están disponibles las oficinas del 
Instituto, las sedes de los 27 Consejos Distritales y Municipales, así como la página ieeq.mx y el número de 
WhatsApp 446-115-44-75. La consejera María Pérez Cepeda reconoció la iniciativa de la presidencia de la 
Comisión para llevar a cabo este concurso, a través de una de las redes sociodigitales con mayor impacto en 
la actualidad, y generar espacios que promuevan la participación democrática de las juventudes. De igual 
manera, el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles señaló la relevancia de que las autoridades, como el 
Instituto, fortalezcan su presencia en las plataformas digitales para tener un mayor acercamiento con 
distintos sectores de la población, particularmente las personas jóvenes. En el mismo sentido, el secretario 
ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro consideró que el concurso abona a reconocer las expresiones 
políticas de las juventudes y encauzar su participación por la vía formal, a través del ejercicio del derecho al 
voto. En la sesión estuvieron presentes la directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María 
Nieto Castillo; el secretario técnico de la Comisión, Miguel Sergio Leroy López Gonzalez; así como los 
representantes del PT y QS, José Fernando Ramos Gutiérrez y Christopher Servín Herrera, respectivamente. 
 
https://pensadorqueretano.com/queretaro/convoca-ieeq-al-concurso-jovenes-democratiktoks/ 
 
https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0zvcsAh6CVra1kyhDdb6Q6VQnUe1KB1ieAH8TcWh
BTpgiDMBFJpccQE1kt4kfcwWil&id=100083995958661&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav
=AfajHOD5ju_wtNdyG89HSEgcGRSEWmsXBPTDzFX5L5Ex_8QqNWeVs41bgLxGXi053ss&_rdr 
 
PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO 
 
DEJAR GUERRA SUCIA, PIDE CHEPE GUERRERO 
Por Gualita Jiménez 
El candidato a la presidencia municipal de Corregidora por el Partido Acción Nacional, Josué Guerrero 
Trápala, hizo un llamado a todos los partidos políticos que participan en el proceso electoral rumbo al 2 de 
junio, para que se hagan campañas limpias. El aspirante recordó que todos los sectores sociales y políticos 
firmaron en días pasados el “Pronunciamiento Conjunto de Civilidad y Buenas Prácticas Electorales en el 
Estado de Querétaro”; por lo que pidió a las distintas fuerzas políticas a que se acaten las prácticas de 
respeto entre todos los candidatos. Aseguró que la sociedad “está cansada” de las descalificaciones y de la 
guerra sucia entre los aspirantes; pues lo que piden es la generación de propuestas que den solución real a 
los problemas que aquejan a los distintos sectores. “Yo esperaría que no. Y hago un llamado para ello, 
también. La verdad es que desde que se firmó el pacto en el IEEQ yo confío en que todos los partidos 
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mantengan su palabra, y que esta parte no se dé. Los ciudadanos ya están cansados de que entre políticos 
nos ataquemos y estamos en una posición de ataques, de agravios en lugar de propuestas. Por el bien de 
todos, que sea un proceso electoral limpio, sano, de propuestas y contrastes respetuosos, pero sin guerra 
sucia”, recalcó. El aspirante a la alcaldía de Corregidora se dijo entusiasmado por la fortaleza que trae Xóchitl 
Gálvez a los tres partidos del Frente Fuerza y Corazón por México en las campañas, en su visita este domingo 
al estado. Confía, dijo, en que esto abonará a los resultados que logren obtener los candidatos al senado, 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. Además, resaltó el apoyo que han mostrado los partidos Acción 
Nacional, de la Revolución Democrática y del Revolucionario Institucional, en la visita de Gálvez Ruiz y en las 
campañas estatales. El objetivo en común, recordó, es mantener la calidad de vida que tiene el estado, 
evitando así que llegue Morena al Congreso Federal. “En la alianza en Querétaro y en todo el país se fortalece 
muchísimo con estos tres partidos. Es una visión integral de maneras de hacer política; una visión de política 
pública distinta, pero que al final se está poniendo más en alto y privilegiando el interés de Querétaro y del 
país, sobre los intereses del país”, manifestó. (PA 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/dejar-guerra-sucia-pide-chepe-guerrero/ 
 
CHEPE GUERRERO PIDE QUE NO HAYA GUERRA SUCIA EN PROCESO ELECTORAL 
Por Estrella Álvarez 
El precandidato a presidente municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, pidió que no haya guerra sucia en el 
proceso electoral. El precandidato a la presidencia municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, hizo un 
llamado para que durante este proceso electoral no exista guerra sucia. Ni por candidatos, ni partidos 
políticos y simpatizantes. Por el contrario, pidió que se presenten propuestas a la ciudadanía, en beneficio 
para el electorado del municipio de Corregidora. El panista solicitó el respeto al pacto que se signó ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), donde se 
acordó se realicen campañas de propuestas. “Yo esperaría que se respete el pacto hecho en el INE, también 
en el IEEQ, que respeten su palabra. Además de que los ciudadanos están ya cansados de que los políticos 
nos estemos atacando”. Chepe Guerrero aseguró que la ciudadanía se encuentra cansada de que los 
candidatos se ataquen unos a otros. Por el “bien de todos”, dijo, se tiene que llevar un proceso electoral 
limpio, sano y de respeto. 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/03/03/chepe-guerrero-pide-que-no-haya-guerra-sucia-en-proceso-
electoral/ 
 
CHEPE GUERRERO HACE UN LLAMADO A QUE NO EXISTA GUERRA SUCIA EN CONTIENDA ELECTORAL 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
La ciudadanía está cansada de que los candidatos se ataquen unos a otros, opinó que por el “bien de todos” 
se tiene que llevar un proceso electoral limpio, sano y de respeto. En su llegada al evento de Xóchitl Gálvez 
en Querétaro, el aspirante a ocupar la alcaldía del Municipio de Corregidora en el próximo proceso electoral, 
Josué ‘Chepe’ Guerrero, hizo un llamado a que no exista guerra sucia en el presente proceso electoral, y que 
se presenten propuestas a la ciudadanía. Recordó que los partidos políticos firmaron un pacto ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en donde se 
estableció que se realicen campañas de propuestas, por lo que pidió que se respete este acuerdo. Señaló que 
la ciudadanía está cansada de que los candidatos se ataquen unos a otros, opinó que por el “bien de todos” se 
tiene que llevar un proceso electoral limpio, sano y de respeto. “Yo esperaría que se respete el pacto hecho 
en el INE, también en el IEEQ, que respeten su palabra, además de que los ciudadanos están ya cansados de 
que los políticos nos estemos atacando” indicó. En cuanto a las propuestas que presenta la alianza entre los 
partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD) es 
que las familias tengan mejor calidad de vida con mayor seguridad, certeza jurídica y con protección a las 
instituciones autónomas. Explicó que en seis años se han estado “demoliendo” las instituciones, las cuales 
tuvieron un trabajo de muchos años; explicó que esta “demolición” ha sido realiza por la presente 
administración federal. También dijo tener la confianza de que los candidatos al Senado de la República 
Mexicana, Agustín Dorantes y Guadalupe Murguía puedan tener buenos resultados en su campaña electoral. 
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“Yo estoy seguro que se darán muchas propuestas (…) estoy seguro que los queretanos valorarán el trabajo 
que se ha hecho hasta el momento, que conservemos lo bien que ha estado Querétaro” puntualizó. Aseveró 
que se debe de conservar lo “bien” que ha estado la entidad queretana, y es por ello que en este evento se 
busca reflejar los buenos resultados en la entidad. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/03/chepe-guerrero-hace-un-llamado-a-que-no-exista-guerra-sucia-
en-contienda-electoral1/ 
 
PIDE CHEPE GUERRERO QUE NO HAYA GUERRA SUCIA EN EL PROCESO ELECTORAL 
El precandidato a la presidencia municipal de Corregidora, Josué Guerrero Trápala, hizo un llamado para que 
durante este proceso electoral no exista guerra sucia. Por el contrario, pidió que se presenten propuestas a la 
ciudadanía, en beneficio para el electorado. Incluso, pidió que candidatos, así como los militantes y 
simpatizantes, respeten el acuerdo de los partidos políticos el pacto ante el Instituto Nacional Electoral (INE) 
y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), donde se acordó se realicen campañas de 
propuestas, por lo que pidió que se respete este acuerdo. “Yo esperaría que se respete el pacto hecho en el 
INE, también en el IEEQ, que respeten su palabra, además de que los ciudadanos están ya cansados de que 
los políticos nos estemos atacando”. (P 4) 
 
https://adninformativo.mx/pide-chepe-guerrero-no-haya-guerra-sucia-en-proceso-electoral/ 
 
AQUÍ EN QUERÉTARO VAMOS A SEGUIR SIENDO AZULES: JOSUÉ GUERRERO 
El Partido Acción Nacional (PAN) ha tenido buenos gobiernos en la entidad y se lo ha demostrado a la 
ciudadanía, aseguró el candidato a la presidencia municipal de Corregidora, Josué Guerrro Trapala, por lo 
que confió que en Querétaro seguirán siendo azules. Destacó la visita que realiza la candidata de la 
oposición, a la presidencia de la república, Xóchitil Gálvez. “Nos fortalece mucho en un evento aquí con la 
familia panista y los ciudadanos que está apoyando a nuestros proyectos donde estoy seguro que Lupita 
Murguía y Agustín Dorantes van a tener un gran resultado y aquí en Querétaro vamos a seguir siendo 
azules”, expresó. Menciono que en esta época de campañas habrán muchas propuestas que los ciudadanos 
deberán valorar. “Los queretanos valoramos lo que tenemos en nuestro estado y para conservarlo hay que 
buscar la continuidad en todo momento. Conservemos lo bien que se vive en Querétaro y el PAN se lo ha 
demostrado a los ciudadanos. Hoy con la alianza lo vamos a refrendar, estoy totalmente seguro”, apuntó. 
Subrayó que ya alianza del PAN, PRI, y PRD es un producto de visión integral de maneras de hacer política, 
que al final está poniendo más en alto y privilegiando el interés del país sobre los partidistas. Al 
cuestionarles sobre si considera que habrá guerra sucia, el candidato dijo esperar que eso no suceda, ya que 
la ciudadanía está cansada de ataques y prefieren propuestas por encima de ello. “Yo esperaría que no haya 
guerra sucia y hago un llamado para ello, desde que se firmó un pacto en el INE e IEEQ, confío en que todos 
los partidos mantengan su palabra y que esta parte no se de. Los ciudadanos ya están cansados de que entre 
políticos nos ataquemos y estemos en una posición de agravios en lugar de propuestas, por el bien de todos 
que sea un proceso electoral limpio”, añadió. Finalmente refrendó el compromiso de loa alianza que busca 
privilegiar que las familias estén mejores, con mayor seguridad, certeza jurídica, salud y cuidar a las 
instituciones. “En 6 años hemos visto una demolición de las instituciones que costó muchos años construir y 
que ahora se ven en peligro por una posición del partido en el poder muy radical que no escucha y no se abre 
a ninguna otra opinión”, concluyó. 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/03/03/aqui-en-queretaro-vamos-a-seguir-siendo-azules-josue-
guerrero/ 
 
 
 
 
 
 



 LUNES 4 DE MARZO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 5 

REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
LA 4T Y MC CHAPULINEADOS: LANZAN PERFILES QUE PRIMERO ESTUVIERON EMPANIZADOS 
Por Katia Santoyo 
Al menos 15 personas que aspiran o son candidatas a un cargo público en Querétaro bajo el respaldo de 
partidos afines a la llamada Cuarta Transformación o Movimiento Ciudadano (MC), cuentan con un historial 
que incluye haber representado previamente al Partido Revolucionario Institucional (PRI) o al Partido 
Acción Nacional (PAN). Las dos palabras que abanderan desde cada lado, “transformación” y “nueva 
política”, no terminan de cumplirse al incorporar a militantes o representantes, que en su mayoría 
estuvieron con el PRI o el PAN, mismas organizaciones que hicieron una coalición con el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD). En el caso de los perfiles federales, las personas ya fueron presentadas y 
comenzaron su campaña el pasado 1 de marzo. Seis distritos federales y tres curules en el Senado de la 
República están en juego entre la coalición Fuerza y Corazón por México, Sigamos Haciendo Historia y 
Movimiento Ciudadano. En cuanto a los cargos locales, será la primera semana de abril cuando tenga lugar el 
registro de las planillas de ayuntamientos y diputaciones locales ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ). En ese sentido, exmilitantes del PRI o PAN no tienen asegurado su lugar en las filas de 
Morena o MC. Perfiles de diputaciones federales. Después de la ruptura en los acuerdos de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, en Querétaro solo se registraron cuatro diputaciones federales bajo dicha 
alianza, la cual está integrada por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), el Partido del Trabajo (PT) 
y Morena. Entre las ocho personas que aparecen en la lista de mayoría relativa, hay perfiles que se han 
mantenido años en cargos de esos mismos partidos, como es el caso de Gilberto Herrera Ruiz y Mauricio 
Ruiz Olaes. Además, aparece Ricardo Astudillo Suárez, presidente estatal del PVEM, un partido que en el 
pasado se mostró más cercano al PAN queretano. El titular para el distrito 4 fue postulado por el PT. Se trata 
de Pedro Carrasco Trejo, exmilitante del PAN; durante la administración de Antonio Zapata Guerrero de 
2012 a 2015 en Corregidora, fue secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas; también se registró como 
precandidato al municipio de Corregidora por el PAN en 2018 y acusó a Mauricio Kuri González de actos 
anticipados de campaña. Entre las fórmulas al Senado. En la fórmula del PT al Senado de la República está 
Carlos Alberto Rentería Rivera, quien se unió al partido apenas en junio de 2023. Anteriormente fue auditor 
municipal de fiscalización en la administración del priista Roberto Loyola Vera (2012-2015). También fue 
asesor legislativo del PRI en el Congreso local. En 2021 se postuló como candidato a la presidencia municipal 
de Querétaro por el partido Redes Sociales Progresistas; de 2021 a 2023 fue secretario de Finanzas en el 
Municipio de Tequisquiapan, en la administración de José Antonio Mejía Lira, quien llegó por la vía 
independiente, pero fue priista con anterioridad. El suplente de Carlos Rentería es Marcelo Lara Sánchez, 
quien en sus redes sociales publicó que tuvo más de 20 años de militancia ininterrumpida con el PRI, 
organización de la cual salió en 2018. Él fue regidor tricolor en San Juan del Río, durante la administración 
del panista Guillermo Vega Guerrero (2015-2018). En el caso de la fórmula del PVEM, Gabriela Argüelles 
Solís, en 2018 fue candidata al cuarto distrito federal con el partido Fuerza por México. En sus redes sociales 
llegó a mostrar su apoyo a Felipe Fernando Macías Olvera, precandidato panista a la alcaldía capitalina, y a la 
diputada local de Querétaro Independiente, Martha Daniela Salgado Márquez. María del Pueblito Rangel 
Girón va por Morena como suplente de Santiago Nieto Castillo. Por un breve tiempo mostró interés por la 
alcaldía de Corregidora, y aunque era una propuesta ciudadana, estuvo cobijada por el PRI. La lista larga 
entre las precandidaturas. Los perfiles locales de Morena todavía no se han definido, pero varios de 
quienes aspiran a una candidatura tienen un pasado en algún partido político del “viejo régimen” o “bloque 
conservador”, como los define el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Arturo 
Maximiliano Pérez García ya fue candidato a la alcaldía de la capital por Morena en 2021. De 2003 a 2006 fue 
diputado del PAN en el Congreso de Querétaro; en la Plataforma Nacional de Transparencia se puede ver que 
al menos de 2015 a 2020 tenía registro como militante; así como también en 2015 y 2018 fue coordinador 
de campaña de Mauricio Kuri González. En las últimas semanas de febrero de 2024 se dio a conocer que 
Armando Rivera Castillejos ya no contenderá por la capital, pero continúa con Morena. Él fue militante del 
PAN durante muchos años y ocupó cargos del partido político de 1997 a 2018, entre ellos la presidencia 
municipal de Querétaro de 2003 a 2006. Para la alcaldía de Querétaro también está Juan José Jiménez Yáñez, 
diputado local en la Legislatura desde 2021 por Morena. Pero sus antecedentes se relacionan con el PRI, 
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pues en 2009 fue diputado local por ese partido y en 2012 asumió la dirigencia municipal del tricolor en el 
municipio de Querétaro. En tanto, José María Tapia Franco, por quien decidieron romper la coalición entre el 
PVEM con Morena y el PT, también cuenta con un largo historial. En 2006 fue candidato del PRI para una 
diputación local; trabajó como asesor de la presidenta nacional tricolor, Beatriz Paredes; en 2012 fue 
delegado de Organización, Promoción y Acción Electoral del CEN del PRI en el Distrito Federal, durante la 
campaña de Enrique Peña Nieto; y en 2018 fue coordinador de la campaña del candidato priísta José Antonio 
Meade. Los ‘fosfo fosfo’ de la vieja política. Este chapulineo se presenta también en Movimiento 
Ciudadano, partido que en los últimos meses se ha presentado como “la nueva política” y una alternativa a 
los proyectos de la 4T y del frente amplio. El caso más notorio es el de Paulina Aguado Romero, quien hizo 
pública su renuncia al PAN, luego de 20 años de militancia. Ocupó el cargo como diputada federal desde 
2021 y durante la administración de Francisco Domínguez Servién de 2015 a 2018, fue secretaria de Cultura. 
Otro caso es Teresa Calzada Rovirosa, quien fue regidora del PVEM entre 2012 y 2015, es decir, durante el 
tiempo en que el priista Roberto Loyola Vera fue alcalde capitalino. La precandidata, hermana del 
exgobernador priista José Calzada, acusa que no hay piso parejo en MC y que hay una preferencia hacia 
Paulina Aguado. De igual forma, Manuel Garrido Patrón, precandidato de MC a la capital, fue miembro activo 
del PAN de 1999 a 2023. Es hermano del primer alcalde panista de la capital, Francisco Garrido Patrón, 
quien a la postre se convirtió en gobernador de Querétaro. Por otro lado, Gaspar Trueba Moncada aspira a la 
presidencia municipal de Colón. En redes sociales consta que tuvo un paso por el PRI y PAN. En 2014 era 
parte de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, como subdirector de área y pertenecía al PRI, mientras 
que de 2017 a 2023 tiene publicaciones de apoyo al PAN y fotografías con funcionarios del partido, pese a 
que es regidor independiente. Asimismo, María Hernández Uribe también quiere ser alcaldesa de Colón. 
Aunque ella no ha estado con la oposición, fue electa consejera de Morena en Querétaro y es esposa del 
expresidente municipal José Alejandro Ochoa Valencia. Él buscó la candidatura a la presidencia municipal en 
2015 a través del PRI, partido que lo rechazó, por lo que se sumó al PAN, con el cual ganó en 2015 y 2018. 
Ochoa Valencia fue encarcelado en 2020 y 2023 por daños al erario, y apenas en 2022 se intentó acercar con 
Morena. Víctor Manuel Rocha Basurto tiene interés en la alcaldía de San Juan del Río. Fue Consejero Político 
Estatal y Municipal del PRI; de 2006 a 2009 fue director del Instituto de la Juventud de San Juan del Río, 
regidor en el Ayuntamiento del municipio de 2009-2012 y en 2018 candidato a diputado federal por el II 
distrito. Finalmente, Mauricio Cobo Urquiza va por una diputación local para el municipio de Amealco de 
Bonfil. La Plataforma Nacional de Transparencia muestra que fue militante del PAN entre 2015 y 2022. 
Además, fue secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro de 2015 a 2018, durante el trienio de 
Marcos Aguilar Vega. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/investigaciones/la-4t-y-mc-chapulineados-lanzan-perfiles-
que-primero-estuvieron-empanizados/ 
 
OPINIÓN | POLÍTICA EN FAMILIA 
Por Carlo Daniel Aguilar González 
Desde 1997, año de la primera alternancia en la gubernatura de Querétaro, los casos de "política en familia" 
(hermanos y hermanas en diputaciones, secretarías o puestos públicos, por diferentes siglas partidistas) 
alcanzan a seis partidos políticos: PAN, Morena, PRI, Movimiento Ciudadano, PRD, PVEM… y al Tribunal 
Electoral en el estado. El periodo de campañas electorales a nivel federal, que empezó el viernes 1 de marzo, 
confirma dos de ocho casos que muestran los vínculos familiares. Lorena García Alcocer, candidata del PAN a 
la diputación federal por el tercer distrito, es hermana de Jaime García Alcocer, excoordinador de la bancada 
del PRI en la LIV Legislatura y exdirector general del CONALEP durante el gobierno de José Calzada Rovirosa 
(2009-2015). El apellido Calzada también aparece en las candidaturas a diputaciones federales. Mario 
Calzada Mercado, primo de José y exalcalde de El Marqués, es candidato del PRI a la diputación federal por el 
quinto distrito. Teresa Calzada Rovirosa, hermana de José y prima de Mario, ha sido coordinadora de 
Protección Civil municipal en la capital y candidata por Movimiento Ciudadano en anteriores procesos 
electorales. Cuando empiece el periodo de campañas electorales locales en abril, a cargo del IEEQ, habrá otro 
caso confirmado del “PRIAN” (López Obrador dixit) al interior de familias queretanas. De acuerdo con un 
anuncio público que hizo primero el gobernador Mauricio Kuri, y no Leonor Mejía Barraza –presidenta del 
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PAN en Querétaro-, Norma Mejía Lira será candidata del PAN a presidir el municipio de Tequisquiapan. 
Norma es hermana de Antonio, quien ha sido alcalde del mismo municipio por el PRI y por la vía 
“independiente”. En los partidos considerados de “izquierda” también hay casos de política en familia: 
Santiago Nieto Castillo, candidato de Morena en la fórmula que busca llegar al Senado, es hermano de 
Gabriela, quien ha sido magistrada en el Tribunal Electoral. Además, Pablo González Loyola Pérez fue 
dirigente estatal del PRD. Su hermana Carmen Consolación fue regidora de la capital en el gobierno de 
Armando Rivera Castillejos y diputada local en la LV Legislatura, por el mismo partido. Al regresar la mirada 
o análisis en vínculo PRI-PAN al interior de familias, emerge otro caso: los hermanos Loyola Vera. En 1997, 
Ignacio Loyola Vera (PAN) fue el primer gobernador blanquiazul, mientras que su hermano Roberto (PRI) 
fue secretario de gobierno estatal y alcalde de la capital. Los hermanos Fernando y José Ortiz Arana militaron 
en el PRI hasta 1997, cuando José emigró al Frente Cardenista para ser candidato a gobernador. El año de la 
primera alternancia tuvo a Fernando como candidato del PRI. En Tequisquiapan no solo la familia Mejía Lira 
“aporta” casos para este análisis. Raúl Orihuela González, exalcalde por el PAN y el Partido Verde (PVEM), es 
papá de Christian Orihuela Gómez, diputado de Morena en la LX Legislatura local. Exhiben incongruencia de 
Felipe F. Macías. Después de publicar un video en sus redes sociodigitales en que defiende el parque “La 
Queretana”, el exdiputado federal Felipe Fernando Macías fue cuestionado por vecino de la zona de Jurica en 
video, por hablar una cosa pero en los hechos haber votado otras, cuando fue regidor del Ayuntamiento de la 
capital (2015-2018). “¿Por qué siendo regidor del Municipio de Querétaro (…) votaste a favor del cambio de 
uso de suelo y la desincorporación de las parcelas 41 y 42, que forman parte de las 224 hectáreas de esta 
Área Natural Protegida (ANP) “Jurica poniente? ¿Por qué votaste en contra de la naturaleza y nuestro 
derecho humano al medio ambiente?”. Las críticas al potencial candidato del PAN no paran. (EUQ 8) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/carlo-daniel-aguilar-gonzalez/politica-en-familia/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
VIGILARÁN QUE SE CUMPLA EL 8 DE 8 
El Instituto Nacional Electoral emitirá solicitud a todas las autoridades del país, tanto locales como federales, 
para constatar que las personas postuladas como candidatas en el Proceso Electoral Federal 2023-2024, no 
tengan sentencia firme por la comisión de delitos contra la vida y la integridad corporal, la libertad y 
seguridad sexuales, el normal desarrollo psicosexual, violencia familiar, violencia doméstica, violencia a la 
intimidad sexual, violencia política, o sean deudores alimentarios. (ESSJR 3) 
 
SERÁN 206 PERSONAS EN PRISIÓN PREVENTIVA QUIENES VOTARÁN 
Serán 206 personas privadas de la libertad en prisión preventiva quienes, al estar bajo presunción de 
inocencia, podrán ofrecer su derecho al voto para elegir al Presidente de la República, indicó Domingo 
Bautista, vocal del INE en Querétaro. (EUQ 4) 
 
GENERARÁN MESAS DE TRABAJO CON CANDIDATOS 
El director de la Cámara Nacional de Comercio, en San Juan del Río, Roberto Domínguez, indicó que, una vez 
que pase la asamblea para elegir al nuevo presidente de esta organización, comenzarán a tener mesas de 
trabajo con los candidatos para entregarles su pliego petitorio a favor del comercio. Refirió que, como cada 
periodo electoral, siempre reciben a todos los candidatos que tengan la intención de tener este 
acercamiento. (ADSJR 1 y 15) 
 
EL INE REVISA POSIBLES DELITOS DE CANDIDATOS 
El INE pidió información a las autoridades de procuración de justicia del país (federales y locales), para 
solicitar sentencias firmes de los candidatos a la Presidencia de México y cámaras de Diputados y de 
Senadores, quienes no deben tener sentencias firmes por delitos contra la vida y la integridad corporal, la 
libertad y seguridad sexuales, ni ser deudores alimentarios. (AD 13) 
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INSUFICIENTE, PLAN DE PROTECCIÓN DEL INE A CANDIDATOS: MARKO CORTÉS 
El dirigente nacional del Partido Acción Nacional, Marko Cortés Mendoza, externó que son “insuficientes” las 
medidas de seguridad que fijó en su plan de protección el Instituto Nacional Electoral para garantizar la 
seguridad de los candidatos. El líder panista refirió que el órgano electoral nacional no determinó “mapas de 
riesgo” ni le exige al gobierno federal que garantice un proceso en paz. (CQRO 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ZEPEDA VA POR UN CAMBIO EN LA DIRIGENCIA NACIONAL 
Una vez concluido el proceso electoral impulsaré un cambio en la dirigencia nacional del PAN, subrayó 
Damián Zepeda, senador de la República y militante del PAN. Zepeda Vidales señaló que el objetivo del 
cambio es recuperar el rumbo de Acción Nacional, pues enfatizó que hace unos años perdió la brújula y se 
han tomado decisiones con las que la mayoría no está de acuerdo. (DQ 8) 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ REAFIRMA SU OPINIÓN SOBRE MARKO CORTÉS 
El exgobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, aseguró que no tiene interés en acercarse a dialogar 
con el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, durante la visita a Querétaro de la candidata presidencial, 
Xóchitl Gálvez. Al cuestionar su opinión sobre el dirigente nacional, prefirió guardar silencio por respeto a 
las campañas que realizan sus compañeras y compañeros de partido. (EUQ 7) 
 
EXHORTA “PANCHO” A EVITAR GUERRA SUCIA EN CAMPAÑAS 
El exgobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, pidió que exista respeto en el proceso electoral que 
inició el pasado 1° de marzo. Mencionó que por ello es importante que haya campañas de propuestas y no 
guerra sucia, “cada uno”. Dijo que todos los partidos políticos y candidatos tienen el derecho de presentar 
propuestas, pero sin guerra sucia. (AD 4) 
 
REFRENDA PANCHO DOMÍNGUEZ SU APOYO A LOS CANDIDATOS DE ACCIÓN NACIONAL 
El exgobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, reiteró que apoyará principalmente a los candidatos 
emanados de Acción Nacional y que se mantiene firme en su postura de que por sí solos tiene la capacidad 
de llevarse el triunfo en las urnas, esto previó al mitin de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez. (N 4) 
 
MÁS QUE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL, ES MÁS PREOCUPANTE EL CRIMEN ORGANIZADO: MARKO 
CORTÉS 
El dirigente del PAN, Marko Cortés, aseguró que es preocupante el actuar del crimen organizado en el 
proceso electoral, más que el uso de la Inteligencia Artificial en este periodo. Lo anterior, luego que Julio 
Bonilla, comisionado de transparencia, advirtió sobre la manipulación de la información, difusión de noticias 
falsas, alteración de la voz e imagen de candidatos (Deep fakes), administración indebida de datos para 
fabricar tendencias y hasta el uso de algoritmos en plataformas digitales para inducir el voto son algunos 
riesgos de la inteligencia artificial. (ADN) 
 
PAN SERÁ MAYORÍA EN EL CONGRESO DE LA UNIÓN: JRH 
El coordinador de diputados federales de la bancada del PAN, Jorge Romero, mencionó tener plena confianza 
que en estas elecciones saldrá victorioso el PAN para tener la mayoría de los legisladores en el Congreso de 
la Unión. (PA 8) 
 
EN ESTE EQUIPO HAY PROPUESTAS, EN EL OTRO NO: LEONOR MEJÍA 
La presidenta del PAN, Leonor Mejía, aseveró que la alianza de su partido con el PRD y el PRI sí se tienen 
propuestas para las campañas, mientras que “en el otro equipo” no es de esta manera. Aseveró que lo único 
que está ofreciendo Morena para la contienda electoral son las ideas “populistas” del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, así como nulos resultados en la presente administración federal. (NQS 5) 
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EL PAN ESTÁ PRÓXIMO A DEFINIR SUS CANDIDATURAS 
En un par de semanas se definirán las candidaturas locales para las 15 diputaciones locales y los 18 
ayuntamientos, informó Leonor Mejía, presidenta del PAN en la entidad. Comentó que en próximos días 
sesionará la comisión permanente estatal del blanquiazul para definir las candidaturas tanto en lo individual 
como con las candidaturas comunes con los partidos PRI y PRD. (DQ 6) 
 
AUTORIZA CABILDO LICENCIA DE ROBERTO CABRERA QUIEN PRETENDE SU REELECCIÓN COMO 
ALCALDE EN SJR 
En sesión extraordinaria de cabildo en el municipio de San Juan del Río, el alcalde Roberto Cabrera solicitó 
licencia temporal por 90 días, sin goce de sueldo, al igual que la regidora de Morena, Rosa María Ríos García, 
para ir a buscar algún cargo de elección popular. (CQRO 3) 
 
BLANQUIAZULES A CAMPAÑA 
Tras solicitar licencia temporal para separarse de su cargo como presidente municipal de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera, afirmó que a partir de los próximos días acompañará a los candidatos federales del PAN 
durante sus campañas en la demarcación sanjuanense, las cuales arrancaron de manera formal el 1.º de 
marzo. (ESSJR 4) 
 
LA DIVISIÓN NO ABONA AL TRIUNFO: ROBERTO CABRERA 
El alcalde con licencia de San Juan del Río, Roberto Cabrera, resaltó que el acierto más grande de la actual 
jornada electoral es la alianza que se logró concretar entre el PRI-PAN-PRD, así como la sociedad organizada, 
como muestra de que el trabajo en equipo es la mejor fórmula para el triunfo. (NQS 7)  
 
PIDEN A CANDIDATOS CERCANÍA A LAS NECESIDADES DE LOS JÓVENES  
Apatía, desinterés y un ambiente de pocas propuestas son las actitudes que dejan atrás los jóvenes que 
participan de manera activa en la política, las campañas y en buscar mejores condiciones para este sector, 
señala Donovan Martínez, al participar en un mitin político en este arranque. (NQS 5) 
 
XÓCHITL GÁLVEZ LANZA CRÍTICA A PEÑA NIETO POR EL TREN MÉXICO-QUERÉTARO: “SU PROYECTO 
ERA BUENO, LÁSTIMA QUE INVITARAN A SUS CUATES” 
En el arranque de su campaña en Querétaro, Xóchitl Gálvez, candidata a la presidencia por la coalición 
Fuerza y Corazón por México, destacó la urgencia de abordar los desafíos energéticos, hídricos y de 
infraestructura para garantizar el desarrollo sostenible del estado. También llamó a priorizar el tren México-
Querétaro y criticó el fallido proyecto del expresidente Enrique Peña Nieto. (Latinus) 
 
ESTA ELECCIÓN ES DE DOS Y CONFÍA XÓCHITL EN QUE SALDRÁ CON LA VICTORIA 
La candidata presidencial Xóchitl Gálvez, desde el Estadio Olímpico, precisó que esta “elección es de dos"; y 
que trabaja para dar a conocer su proyecto de nación: “Estoy lista para ganar, esta elección es de dos, 
Morena representa el miedo, representa la muerte, el narco; por eso se van a ir; les pido que me ayuden, que 
salgan a la calle, porque no se trata de mí, sino de ti”. (NQS 1 y 2) 
 
MÁS DE 15 MIL PRESENCIAN MITIN DE XÓCHITL GÁLVEZ 
La candidata a la presidencia de la república por la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, 
visitó Querétaro como parte de su tercer día de actividades de campaña; acompañando de igual manera a los 
candidatos locales de la coalición rumbo al senado de la república, Guadalupe Murguía Gutiérrez y Agustín 
Dorantes Lámbarri y a los candidatos a las seis diputaciones federales. (PA) 
 
LOS GOBIERNOS DEL PRI Y DEL PAN HAN HECHO DE QUERÉTARO UN ESTADO SÓLIDO: XÓCHITL 
GÁLVEZ 
La candidata de la oposición a la presidencia de la República, Xóchitl Gálvez, aseguró que en Querétaro los 
gobiernos del PRI y del PAN han sido buenos y han consolidado un estado sólido. “Va a ser un día de fiesta 
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hoy aquí en Querétaro, me encanta estar aquí con un gobernador como Mauricio Kuri, audaz y lo que está 
haciendo en materia de movilidad me encanta, vamos a seguir viniendo a Querétaro”, expresó. (Inqro) 
 
LA CANDIDATA PRESIDENCIAL DE CORAZÓN POR MÉXICO, XÓCHITL GÁLVEZ, AFIRMÓ QUE LA 
ADMINISTRACIÓN QUE TIENE QUERÉTARO ES UN REFLEJO DE LO QUE SE BUSCA ESTABLECER EN 
MÉXICO. 
La candidata presidencial de Corazón por México, Xóchitl Gálvez, afirmó que la administración que tiene 
Querétaro es un reflejo de lo que se busca establecer en México. En entrevista, destacó que es indispensable 
apoyar a Querétaro en el tema del agua y generación de energía, ante el crecimiento descomunal que ha 
tenido. (PA 1 y 5) 
 
SE NECESITA RECUPERAR UNA GUARDIA NACIONAL QUE OFREZCA SEGURIDAD EN CARRETERAS: 
XÓCHITL GÁLVEZ 
La candidata a la presidencia de la República, Xóchitl Gálvez, refirió que la guardia nacional ha incumplido 
con su labor en las carreteras del país e, incluso, en algunos casos está cometiendo extorsiones. 
(Reqronexión) 
 
“PROYECTO DE CLAUDIA AMLO LO ELIMINÓ”, DICE CANDIDATA PANISTA 
Las propuestas que impulsa Claudia Sheinbaum en su proyecto de Nación fueron eliminadas en la actual 
administración de Morena, acusó Xóchitl Gálvez, candidata a la presidencia de la República por la coalición 
Fuerza y Corazón por México. (DQ 6 y 7) 
 
XÓCHITL GANARÁ POR CUATRO PUNTOS 
Para el publicista y experto en el diseño de campañas políticas la elección del 2024 es el claro ejemplo de una 
“pelea” entre dos, en donde quien va abajo intentará atacar y quien va arriba se dedicará a defenderse, ve un 
país polarizado, espera una elección con una votación de alrededor del 60 por ciento y asegura que Xóchitl 
Gálvez ganará la elección presidencial por cuatro puntos. “El segundo lugar que tiene la alianza tiene una 
comunicación competitiva, por lo que me gustaría una campaña del Frente que sea una campaña 
comparativa para llegarle a un 40% de ciudadanos que son abstencionistas y que no les interesa para nada la 
elección y la política no les hace ruido, por lo que creo que votará un 60 o 62% del electorado, como ha 
sucedido en las últimas cuatro elecciones presidenciales”, destacó de inicio Carlos Alazraki. (PA 12) 
 
CRITICA CORTÉS PROYECTO DE SHEINBAUM 
Como un proyecto de continuidad de la corrupción, así fue como calificó Marko Cortés, dirigente nacional del 
PAN, el programa de Nación y sus 100 puntos presentados por la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, 
el pasado viernes. (P 3) 
 
ARRANCAN LAS CAMPAÑAS PARA LLEGAR AL SENADO 
La campaña por el senado comenzó en el primer minuto del viernes pasado, en el que se enfrentan dos 
proyectos, que buscan convencer al electorado de brindarles su confianza, y al mismo tiempo llevar una 
considerable cantidad de votos a su candidata presidencial. Se trata de la coalición integrada por el PAN, PRI 
y PRD, cuyos abanderados son Guadalupe Murguía, exsecretaria de Gobierno, y Agustín Dorantes, 
exsecretario de Desarrollo Social. (P 1 y 4) 
 
ES LA ELECCIÓN MÁS IMPORTANTE DE LA HISTORIA DE MÉXICO: MURGUÍA 
En compañía de la candidata a la presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes arrancaron de manera oficial su campaña rumbo al senado en el 
estadio Olímpico de Querétaro, al que asistieron, según datos de la CEPCQ, más 17 mil personas. (CQRO 1 y 
3) 
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ARRANCAMOS CON EL PIE DERECHO, UNIDOS, FUERTES Y GANANDO LAS CALLES DESDE EL PRIMER 
DÍA: LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES 
Inician su campaña al senado arropados por la candidata presidencial, Xóchitl Gálvez; señalan que en 
Querétaro se levanta una ola poderosa e imparable que inundará todo el país. Durante el inicio formal de su 
campaña, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, junto con la candidata presidencial Xóchitl Gálvez, hicieron un 
llamado a la unidad para lograr un cambio de rumbo en México, asegurando que, con el apoyo ciudadano, el 
movimiento es invencible. (Inqro)  
 
DESTACAN GUADALUPE MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES LOGROS DE QUERÉTARO EN LA GESTIÓN 
DE KURI 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes dieron arranque a su campaña como candidatos de la Coalición 
Fuerza y Corazón por México en el marco de la visita de Xóchitl Gálvez a la entidad. Agustín Dorantes destacó 
los logros de Querétaro, desde la seguridad hasta las inversiones históricas, el transporte público eficiente y 
la inversión en energía eléctrica. Sus elogios fueron dirigidos al gobernador Mauricio Kuri por su liderazgo y 
toma de decisiones audaces. (ADN) 
 
QUEREMOS QUE MÉXICO SE PAREZCA MÁS A QUERÉTARO: AGUSTÍN DORANTES Y GUADALUPE 
MURGUÍA 
Los candidatos al senado por la alianza entre los partidos PRI, PAN y de la PRD, Agustín Dorantes y 
Guadalupe Murguía, siguieron su proceso de campaña en la visita de Xóchitl Gálvez al nuevo Estadio 
Olímpico Universitario en Querétaro, en donde aseguraron que quieren que México “se parezca más” a 
Querétaro y menos que en los estados gobernados por Morena. (Códice Informativo) 
 
CADA CANDIDATO DEBE DECIDIR SI PRESENTA 5 DE 5: MURGUÍA 
La candidata al senado, Guadalupe Murguía, consideró como una determinación personal de los candidatos 
si desean presentar su 5 de 5, tal como lo hizo junto con Agustín Dorantes. “Nosotros lo presentamos porque 
así tomamos la decisión, el que otros candidatos lo hagan es decisión de ellos”, dijo la aspirante al Senado. 
(ADN) 
 
OFRECE LUPITA COMPETENCIA LIMPIA RUMBO AL SENADO 
La candidata al senado de la república por el frente Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía, 
aseguró que, desde su trinchera, ofrecerá una competencia “limpia y sin descalificaciones”, en relación con 
los candidatos contrincantes. “Hay competencia limpia, nosotros estamos en la campaña trabajando 
directamente, por lo que a mí hace, nunca escucharán una descalificación a ningún contendiente; al 
contrario, mi respeto”, afirmó. (PA 8) 
 
QUERÉTARO NO CEDERÁ “NI UN CENTÍMETRO” A MORENA: LUPITA MURGUÍA 
Esta elección no es una elección cualquiera, lo que está en riesgo es el futuro de nuestros hijos, aseguró 
Guadalupe Murguía, durante su arranque de campaña al Senado de la República, ante más de 17 mil 
queretanos, donde aseguró que en Querétaro el frente Fuerza y Corazón por México es mayoría. (NQS 4) 
 
AGUSTÍN: NO VOTEN POR EL PARTIDO QUE HUYEN 
Agustín Dorantes, candidato a senador de la coalición Fuerza y Corazón por México, llamó a la ciudadanía de 
Querétaro a no votar por el partido del que huyen, en referencia a las familias que han llegado a la entidad, y 
les cuestionó dónde se vive mejor, si en Querétaro o en los estados gobernados por Morena. (DQ 7) 
 
AMARILDO SE SUMA A CAMPAÑA DEL SENADO 
Luego de solicitar licencia para dejar de manera temporal su cargo como presidente municipal de Pedro 
Escobedo, el panista Amarildo Bárcenas se sumó al equipo de campaña del candidato al senado, Agustín 
Dorantes. Afirmó que se integró al 100% a los trabajos del proceso que inició el pasado viernes 1 de marzo. 
(ESSJR 8) 
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PAN NO LE TEME A SANTIAGO NIETO 
No hay ningún temor de Acción Nacional por la candidatura de Santiago Nieto en Querétaro, aseveró el 
dirigente nacional del partido, Marko Cortés. “Ninguna, nosotros tenemos los buenos resultados de un 
gobierno como el de Mauricio Kuri que ha logrado llevar a Querétaro al siguiente nivel y esa es la principal 
carta de presentación”, aseveró. (DQ 8) 
 
VIVIMOS EN DEMOCRACIA Y CADA UNO ES LIBRE DE IRSE CON UN CANDIDATO O PARTIDO POLÍTICO: 
PAN SJR 
La dirigente del PAN en el municipio de San Juan del Río, Judith Ortiz, dijo desconocer la propuesta del 
aspirante al senado por Morena, Santiago Nieto, respecto a que recibirá en su campaña a ex panistas y 
experredistas; sin embargo, agregó que vivimos en una democracia, por lo que las personas son libres de 
elegir irse con un candidato o partido político. (ADN) 
 
ALISTA ROBERTO SOSA RECORRIDOS EN DISTRITO 4 
El candidato Roberto Sosa indicó que está listo para iniciar su campaña, y que recorrerá las calles del distrito 
federal 4. Asimismo, comentó que está preparado y que confía en que la gente le dé la confianza para ganar 
la elección y así llegar al Congreso de la Unión. Estuvo presente en el evento de campaña de la candidata a la 
presidencia por el PAN, Xóchitl Gálvez Ruiz, a quien mostró su respaldo y apoyo para ganar la elección. (AD 1 
y 5) 
 
ACUDE FELIFER AL ARRANQUE DE CAMPAÑA DE CANDIDATOS DEL PAN AL SENADO 
FeliFer Macías acudió al evento que encabezó la candidata a la presidencia de la República Xóchitl Gálvez, así 
como de los candidatos al Senado Lupita Murguía y Agustín Dorantes, por la alianza Fuerza y Corazón por 
México, donde resaltó que gracias a su apoyo se logrará obtener un triunfo electoral. (Querétaro 24-7) 
 
ANUNCIA FELIFER INICIO DE CAMPAÑA ELECTORAL POR ALCALDÍA DE QUERÉTARO 
FeliFer Macías, aspirante a la alcaldía de Querétaro por el PAN, informó que el próximo 15 de abril iniciará 
su campaña y que, el ex rector de la Universidad Aeronáutica de Querétaro Enrique Sosa será quien lo supla 
como diputado federal, una vez aprobado el cambio en la próxima sesión en el Congreso. (N 1) 
 
AQUÍ EN QUERÉTARO VAMOS A SEGUIR SIENDO AZULES: JOSUÉ GUERRERO 
El PAN ha tenido buenos gobiernos en la entidad y se lo ha demostrado a la ciudadanía, aseguró el candidato 
a la presidencia municipal de Corregidora, Josué Guerrero, por lo que confió que en Querétaro seguirán 
siendo azules. Destacó la visita que realiza hoy a Querétaro la candidata de la oposición, a la presidencia de 
la república, Xóchitl Gálvez. (Inqro) 
 
PRD 
 
PRD SIN MIEDO A PERDER REGISTRO 
El fantasma de que el PRD pierda registros en los estados se ha ido, ya que en las campañas se ha visto el 
apoyo que tiene, aseguró el dirigente nacional, Jesús Zambrano. Puntualizó que han trabajado con 
organizaciones civiles y fuerzas políticas que aportarán votos para el PRD, y para la candidata presidencial 
de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez. (DQ 9) 
 
JESÚS ZAMBRANO PIDE MAYOR SEGURIDAD PARA EL PROCESO ELECTORAL  
El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, informó que es indispensable que se brinde la certeza de 
seguridad para la población para que pueda participar en el proceso electoral de este año. En entrevista que, 
incluso, solicitaron de manera oficial ante el INE que se le brinde seguridad a su candidato al senado en 
Chiapas, Willy Ochoa, tras un presunto intento de secuestro. (AD 13) 
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MORENA 
 
LLEGÓ LA HORA DE UN CAMBIO CONFIABLE: NIETO  
Ante casi 5 mil militantes y simpatizantes de los 18 municipios de Querétaro, los candidatos de Morena al 
Senado de la República, Santiago Nieto y Beatriz Robles, iniciaron sus campañas en la Plaza de la 
Independencia en San Juan del Río este fin de semana. (EUQ 8) 
 
ACOMPAÑA NIETO A ASTUDILLO EN CAMPAÑA 
El candidato a Senador de la República por Morena, Santiago Nieto, acompañó a su inicio de campaña a 
Ricardo Astudillo, candidato a Diputado Federal, por el Distrito II, en la cabecera municipal de Amealco. 
Durante el evento, Nieto Castillo enfatizó la importancia de la unidad en el partido y candidaturas que tienen 
en conjunto Morena, Partido del Trabajo y PVEM, para que la 4T llegue al estado. (DQ 9) 
 
PIDEN CARTA DE DERECHOS PARA LAS MASCOTAS 
El candidato a diputado federal por el Distrito 02 (San Juan del Río y Amealco), por la coalición PVEM, 
Morena y PT, Ricardo Astudillo, propuso la creación de la carta de derechos de las mascotas. Esta propuesta 
de campaña dijo que busca que las mascotas cuenten con atención veterinaria preventiva regular, es decir, 
que cuenten con su esquema de vacunación, control de salud y tratamientos para cualquier enfermedad o 
lesión que pueda presentar. (ESSJR 6) 
 
PROPONE ASTUDILLO BANCO NACIONAL DEL AGUA 
El candidato al distrito federal 2 por la coalición entre Morena, PT y PVEM, Ricardo Astudillo, propuso en 
Amealco la creación del Banco Nacional del Agua, que permitiría ampliar el presupuesto designado a 
infraestructura y mantenimiento para fomentar la captación de agua de lluvia no solo en hogares, sino en la 
industria y servicios. (AD 2) 
 
ES EL TIEMPO DE MUJERES DE LA 4T: BÁRBARA ESCOBEDO 
Bárbara Escobedo, candidata de Morena por el distrito federal V, inició su campaña en el municipio de El 
Marqués, donde actualmente radica. Señaló que dentro de las propuestas que buscan brindar a los 
pobladores de Huimilpan, El Marqués y Pedro Escobedo, las cuales van enfocadas al apoyo de las mujeres, 
buscan visibilizar los problemas que tienen, así como otros temas sociales y de suministro de agua. (PA 3) 
 
REVERTIR LA GENTRIFICACIÓN EN QUERÉTARO, PROPONE BÁRBARA ESCOBEDO   
Acceso al agua y la lucha contra la gentrificación industrial son algunas de las propuestas que encabeza 
Bárbara Escobedo, candidata Federal por el Distrito 5 por Morena . Durante su arranque de campaña, la 
aspirante señaló que una de las principales problemáticas que enfrenta el quinto distrito federal son el 
acceso al agua y el desplazamiento social que se viene dando desde hace tiempo debido al crecimiento 
industrial. (NQS 8) 
 
CERCANÍA Y SOLIDARIDAD CON MACONÍ: GILBERTO HERRERA  
De visita por la Sierra Gorda y el Semidesierto del estado, el Dr. Gilberto Herrera, candidato de Morena a la 
diputación federal del Distrito 1, recibió la invitación de al pueblo de Marconi para acudir a una reunión de 
dicha delegación perteneciente al municipio de Cadereyta, con el propósito de expresarle su apoyo para que 
llegue a San Lázaro y por primera esta población pueda sentirse representada en la Cámara de Diputados. 
(NQS 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PROFUNDIZAN POZOS DE AGUA 5 MTS. CADA AÑO  
Hasta 350 metros excavan en la actualidad para extraer agua, revela Comisión Estatal.  
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N: FUTURO EN JUEGO: LMG 
No es una elección cualquiera, peligra el porvenir de nuestros hijos. 
 
AD: PROMETE XÓCHITL RETOMAR ACUEDUCTO LLL 
En su visita a Querétaro, la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México aseguró que, si gana la 
presidencia, retomará temas de agua, energía y conectividad para la entidad.  
 
EUQ: QUERÉTARO, EJEMPLO DE LO QUE SE BUSCA PARA MÉXICO: GÁLVEZ 
Destaca que es un estado seguro, con una clase media fuerte y donde se le apuesta al crecimiento económico, 
advierte que se acabaron los abrazos para los criminales. 
 
PA: PROPONE XÓCHITL QUERETANIZAR PAÍS 
Nuestra entidad es ejemplo de lo que quiere la candidata para todo México.  
 
CQRO: ES LA ELECCIÓN MÁS IMPORTANTE DE LA HISTORIA DE MÉXICO: MURGUÍA 
Guadalupe Murguía pidió el respaldo de la ciudadanía y ofreció llevar solidaridad, prosperidad y 
tranquilidad a las familias de la entidad queretana; además, prometió que convertirá al estado en un “motor 
de empleo bien pagado”.  
 
P: DAN 17 MIL QUERETANOS SU RESPALDO A XÓCHITL 
Los partidos de la alianza Fuerza y Corazón por México, demostraron el respaldo que Querétaro puede dar a 
la campaña de la aspirante presidencial. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
OCUPA QUERÉTARO EL DÉCIMO CUARTO LUGAR A NIVEL MUNDIAL EN CARGA INFORMÁTICA 
RELACIONADA CON LA INSTALACIÓN DE DATA CENTERS: SEDESU 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, informó que Querétaro ocupa el séptimo lugar en América y el décimo 
cuarto a nivel mundial en carga informática relacionada con la instalación de data centers. Indicó que 
actualmente se tienen 200 megawatts instalados, con 10 centros de datos, pero se espera que se instalen en 
la entidad 18 más por lo que se podría llegar a 600 megawatts adicionales en el futuro, por lo que aseguró 
que se cuenta con la infraestructura eléctrica para darles soporte. (ADN) 
 

MUNICIPIOS 
 
SANDRA CAMACHO ROJO RINDIÓ PROTESTA COMO ALCALDESA INTERINA 
Con 13 votos a favor, integrantes del Ayuntamiento de San Juan del Río, autorizaron la licencia temporal del 
presidente municipal, Roberto Cabrera, sin goce de sueldo, misma que es efectiva a partir de este 3 de marzo 
y hasta el próximo 2 de junio. (NSJR 1) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, DÉCIMO CON MÁS EMPLEO FORMAL 
El INEGI publicó las mediciones trimestrales de los puestos de trabajo y sus remuneraciones, estadística 
correspondiente al cierre del tercer trimestre de 2023, en donde se dio cuenta de que Querétaro está en el 
top 10 de estados con más empleo formal. (N 2) 
 
SERÍA ROMÁN FLORES, PRESIDENTE DE CANACO 
José Román, podría ser el próximo presidente de la CANACO de San Juan del Río, toda vez que se registró en 
planilla única para la renovación de la mesa directiva, declaró Roberto Domínguez, actual director. Informó 
que, tras el sensible fallecimiento del presidente Eduardo Prado hace apenas unas semanas, él tomó las 
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riendas del sector, pero que para la primera semana de este mes se prevé que se lleve a cabo la sesión para 
elegir al nuevo representante del comercio. (ESSJR 5) 
 
PARTICIPA LA UAQ EN PREPARATIVOS DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL 2024 
Por invitación del Instituto del Deporte de Aguascalientes y del Consejo Nacional del Deporte de la 
Educación, la Universidad Autónoma de Querétaro participó en la supervisión de instalaciones deportivas de 
aquella entidad con miras a la Universiada Nacional 2024. A estos preparativos, asistieron los ocho 
coordinadores de las regiones y los comisionados técnicos de las 26 disciplinas que componen el CONDDE. 
(AD 4) 
 
QUERÉTARO SUPERA TASA NACIONAL DE POLICÍAS MUNICIPALES 
En el 2022, el estado de Querétaro registró una tasa de 114.2 elementos de la policía preventiva en las 
instituciones de seguridad pública municipal por cada 100 mil habitantes, dio a conocer el Censo Nacional de 
Gobierno Municipales y Demarcaciones Territoriales de la Ciudad de México, del INEGI. (EUQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Rémora en el II federal. *Berrinche de Amarildo. *Cabrera por la reelección. El alcalde sanjuanense 
Roberto Cabrera Valencia va hacia la reelección. Este domingo el Ayuntamiento sanjuanense aprobó la 
licencia temporal del panista, quien se va a la campaña por la puerta grande, con la frente en alto y con el pie 
derecho, respaldado por resultados. Al término de la sesión extraordinaria de Cabildo, su familia, amigos, 
liderazgos y equipo lo esperaron para refrendar su confianza, pero también su respaldo ante lo que viene. 
Desde octubre de 2021, Cabrera Valencia no paró de trabajar por San Juan del Río y dar resultados. Entregó 
obras sociales para mejorar la calidad de las familias y que, en conjunto, suman más de 400 millones de 
pesos. El panista sanjuanense va con el apoyo de su familia. Va con todo por delante hacia la campaña que, en 
su caso, iniciará el próximo 15 de abril. Por cierto, tras concluir la sesión de Cabildo, como militante y con la 
camiseta azul bien puesta, se fue directo a los eventos de campaña de las y los candidatos federales del PAN 
en Querétaro, incluido el de Xóchitl Gálvez. ¿Y Claudia…? Este domingo los partidos de la coalición Fuerza y 
Corazón por México mostraron su músculo con la presencia de Xóchitl Gálvez en Querétaro, lo que obligará a 
la coalición Sigamos Haciendo Historia, una coalición fracturada en la entidad, a destacar a su candidata 
Claudia Sheinbaum, quien esta semana visitará Querétaro, posiblemente el 7 de marzo. Aunque, es necesario 
aclarar, la candidata de AMLO ya ha cancelado su viaje a Querétaro… ¡Tres veces consecutivas! Operador 
omiso. Tras hacer berrinche por no poder candidatear a su esposa para alcaldesa de Pedro Escobedo, el 
presidente municipal Amarildo Bárcenas botó la chamba desde hace meses y ahora dejó a su interina para 
que se las arregle como pueda en la tarea de solventar las necesidades de un municipio sumergido en graves 
problemas, sobre todo de inseguridad, mientras él anda de porrista tras Agustín Dorantes. Desde el Zócalo. 
En sus 100 compromisos, la candidata Claudia Sheinbaum sólo consideró a Querétaro en la promesa de 
continuar con el proyecto del tren rápido México-Querétaro, pero dejó claro que seguirá el impulso para el 
sur. Abi es un desastre. Así podría llamarse la obra fúnebre que está escribiendo la dirigente estatal del PRI, 
cuya falta de oficio ha dado la razón a los panistas que se negaron a aliarse con los tricolores. En Huimilpan, 
la renuncia de la regidora Blanca Diana Martínez Jurado no fue por el registro de Jairo Morales como 
candidato, sino porque va como propuesta del PRI, lo que se traduce en que Abigaíl Arredondo, muy 
placeada durante la visita de Xóchitl Gálvez, no defendió ni a su gente más cercana. En Corregidora las cosas 
están peor. Porque ahí se entramparon solos, pues tras la designación de Elizabeth Olvera Aguilar como 
candidata a la alcaldía se dio la salida de facto de Pueblito Rangel, aunque ahora la quieren expulsar del 
partido en un acto de comicidad involuntaria por irse con Morena como suplente de Santiago Nieto. El 
dirigente municipal Saúl Solís Franco no aparece y temen que también se vaya a la campaña morenista, 
porque se van a quedar sin dirigencia municipal, ya que la secretaria general será la candidata y nunca se 
pusieron de acuerdo para nombrar un secretario de organización que subiría por prelación en este supuesto. 
Carga. Hablando de rémoras, Uriel Garfias Vázquez es diputado local por ser suplente de Rosendo Anaya 
Aguilar, de licencia para integrarse al gabinete estatal como secretario de Desarrollo Agropecuario. Pues 
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ahora buscará llegar a la legislatura federal usando la misma vía, pero en los hombros de su compañero 
diputado Germaín Garfias Alcántara, quien lo lleva de suplente en la fórmula federal para el distrito II. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
LAS FÓRMULAS AL SENADO, RESULTADO DE POCA MILITANCIA. El pasado 1 de marzo, arrancaron las 
campañas políticas a los cargos de diputados federales y senadores de la república que tendrán 90 días para 
“convencer” al lectorado de sus propuestas; dar a conocer parte de la su propia historia como servidores 
públicos y, lo que es lo más importante, presentar alternativas de solución claras, efectivas y contundentes 
frente a los ciudadanos. Nos vamos a referir a la contienda por el Senado y es que en nuestro estado se han 
registrado 5 fórmulas de ciudadanos de distintos partidos que tienen ganas de “pelear” por uno de los 
huesos más jugosos de la vida política nacional. Es por eso por lo que los postulantes deberán dar cuenta de 
capacidad, congruencia, honestidad y liderazgo para que, al recorrer los 18 municipios del estado, puedan 
presentar sus propuestas de trabajo ante un electorado cada vez más desconfiado, taimado, lejano y hasta 
indolente, electorado que ya no quiere rollos y más rollos en los discursos de los políticos, sino que quieren 
propuestas y acciones concretas para mejorar su calidad de vida. De esta manera, en sesión especial del 
Instituto Nacional Electoral y por el principio de mayoría relativa, se registraron en Querétaro y ya están en 
campaña, la única coalición de partidos que es la de Fuerza y Corazón por México, entre el Partido de la 
Revolución Democrática, Partido Revolucionario Institucional y Partido Acción Nacional, con los candidatos 
en primera fórmula que son Guadalupe Murguía Gutiérrez como propietaria y Sonia Rocha como suplente; 
mientras que en segunda fórmula se postula a Agustín Dorantes como propietario y Enrique Vega Carriles 
como suplente. Por Morena se registraron la maestra Beatriz Silvia Robles Gutiérrez como propietaria en 
primera fórmula y en segunda fórmula, con Santiago Nieto Castillo como propietario. Por Movimiento 
Ciudadano, el magistrado en retiro y expresidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, José Antonio 
Ortega Cerbón, como propietario; y a Iliana del Carmen Luna Gómez, en segunda fórmula. En el Partido 
Verde Ecologista de México se presentó como candidata a la comunicadora Gabriela Argüelles Solís en 
primera fórmula; y en segunda fórmula, a Alejandro Hernández Olvera y finalmente, en el Partido del 
Trabajo que, por cierto, rompió la coalición junto con el Verde con el partido Morena, presentaron a la 
ciudadana Alma Ingrid Rodríguez Morales en primera fórmula; y en segunda fórmula, al expriísta y ex asesor 
de cabecera en asuntos fiscales y de gasto público del, todavía, presidente municipal de Tequisquiapan, 
Antonio Mejía Lira, al contador Carlos Rentería Rivera. ¿¡¡¡Ya veremos cómo le va en la refriega electoral!!!? 
Se nota y, dicho sea, con absoluto respeto, que los partidos políticos atraviesan por una severa crisis 
institucional porque, la mayoría, está postulando a ciudadanos con muy poca capacidad discursiva o 
mediática; pocos conocimientos; cero congruencias ideológicas y, lo que es peor, sin saber o imaginar 
siquiera lo que tiene que hacer un Senador de la república o sin haber hecho nada o casi nada para impulsar 
la transformación radical de Querétaro. Ya los veremos en la arena política para ver de qué cuero salen más 
correas. XÓCHITL GÁLVEZ COMO CANDIDATA PRESIDENCIAL LLEGA A QUERÉTARO. En medio de un 
fuerte calor matutino, cerca de 18 mil ciudadanos, la mayoría de la zona metropolitana de Querétaro, se 
dieron cita en el estado olímpico de la capital del estado para escuchar los planteamientos de la candidata de 
la coalición “Fuerza y Corazón por México”, que representan PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez y cuyas 
dirigencias nacionales y estatales acudieron al multitudinario evento masivo de campaña. Empezó la arenga 
política el joven Agustín Dorantes quien atinó a hacer una fuerte comparación entre los gobiernos emanados 
de Morena con los “exitosos” gobiernos panistas como, dijo, “el que encabeza en nuestro estado, el 
gobernador Mauricio Kuri” y que ha generado una inercia muy favorable para el desarrollo de México. 
Aseveró que “México como país debería parecerse cada vez más a Querétaro” para hacer relevantes las 
políticas públicas en favor de la ciudadanía como la continuación de las escuelas de tiempo completo; el 
transporte público y acciones encaminadas a fortalecer las estrategias de distribución y abasto de agua a 
través del sistema Acueducto III. En un largo discurso político en el que no puede dejar atrás los temas que 
desarrollo cuando fue secretario de Desarrollo Social, el joven exdirigente estatal del PAN, se movió a grito 
tendido para “calentar” el ambiente antes del mensaje de Lupita Murguía y, también, el de la candidata 
presidencial. Que por cierto se contó con la presencia de los exgobernadores Mariano Palacios, Enrique 
Burgos, Ignacio Loyola, al que tal vez por las presiones del momento, la candidata presidencial le cambió el 
apellido por el de “Lozoya”; personaje de triste memoria; estuvo José Calzada Rovirosa que arrancó aplausos 
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más contundentes antes de Pancho Domínguez que se llevó la mayor ovación. Al hacer uso de la palabra, 
Lupita Murguía, visiblemente dañada de la garganta improvisó parte de su discurso, luego de que la persona 
que la debería guiar en las pantallas, expresamente, para ese propósito andaba extraviado o, sencillamente, 
no le habían dado el discurso final porque en las pantallas se leía una cosa, y la muy experimentada 
candidata Murguía, engolaba la voz para que le alcanzara a dejar un mensaje muy puntual a los asoleados 
asistentes de los tres partidos políticos que la postulan. El mensaje es cuidar a Querétaro para que nuestros 
hijos y nietos, puedan vivir en paz; en libertad y con respeto a la identidad de nuestro estado. En su 
momento, la aspirante presidencial, Xóchitl Gálvez, comenzó diciendo “que esta es una gran oportunidad 
para que los ciudadanos puedan elegir libremente lo que más le convenga a las familias mexicanas y se 
comprometió a continuar los programas sociales que ha iniciado el gobierno del presidente AMLO además 
del Seguro Popular; apoyo a las guarderías y lucha frontal en contra de la inseguridad para que los militares 
regresen a los cuarteles y los policías se encarguen de la seguridad de los ciudadanos y para ello, se requiere 
que estén bien pagados. Habló del desarrollo tecnológico que ha logrado Querétaro y que, dijo, “ahora será 
tarea de todos cuidar ese Querétaro que tenemos y transformar ese México que sea de paz, justicia y 
libertad”. Agradeció la concurrencia de miles de queretanos que se dieron cita en ese espacio del Estadio 
Olímpico para iniciar “un mejor porvenir para todos”. Al término del evento, el grupo “Mantequilla” fue el 
encargado de “amenizar” la salida de los asistentes en medio de una ola de camiones particulares que “los 
llevaron” hasta ese emblemático lugar de Querétaro. Afuera, los comerciantes ambulantes hicieron su 
“agosto” para vender desde aguas frescas, esquites, fruta pelada y hasta la “Xóchitl-paleta de limón”. Chulada. 
ANIVERSARIO 95 DE LA FUNDACIÓN DEL PRI. En la historia nacional tenemos que referir, 
necesariamente, la fundación de los partidos políticos en México que, por cierto, lo han gobernado de 
manera alterna para construir un mejor país, por lo menos así lo señalan algunos de sus Documentos 
Básicos. Es el caso de lo que fue el Partido Nacional Revolucionario, que tiene una historia singular, como 
dicen los anales, porque en 1928 el entonces presidente de México, Plutarco Elías Calles, propuso la creación 
del Partido Nacional Revolucionario (PNR), mismo que se fundó en marzo del año siguiente. Se dice que, 
desde noviembre de 1928, un pequeño grupo de políticos afines a Plutarco Elías Calles se reunieron en la 
casa de Luis L. León, en Londres 156 de la Ciudad de México, para iniciar los trabajos de organización del 
PNR. Políticos de la época como Gonzalo N. Santos, Emilio Portes Gil, José Manuel Puig Casauranc, Manuel 
Pérez Treviño, Manlio Fabio Altamirano, David Orozco y Aarón Sáenz para darle forma a lo que en 1938 sería 
el Partido de la Revolución Mexicana y en 1946 el actual Partido Revolucionario Institucional que, a decir de 
muchos, se encuentra ya en la etapa final en estos 95 años de historia institucional. Incluso, hay quienes 
dicen que ese viejo PRI es lo que ahora representa la 4T; es decir, el partido Morena, que es una nueva etapa 
en el proceso de transformación nacional. Y mire lo que son las cosas de la historia, el primer presidente del 
comité directivo fue nada más y nada menos que el mismísimo general Plutarco Elías Calles, acompañado de 
Luis L. León como secretario general y el general Manuel Pérez Treviño, como tesorero de lo que, años 
después, sería el comité nacional. El 5 de enero de 1929 se convocó a una convención, que se llevaría a cabo 
el 4 de marzo de ese mismo año, justo aquí en nuestra ciudad de Querétaro, para formalizar los estatutos de 
la nueva organización y presentar al candidato presidencial del Partido Nacional Revolucionario para las 
elecciones de 1930. Cabe señalar que el Partido Nacional Revolucionario (PNR) surgió en 1929 como un 
partido de corrientes diversas, de fuerzas políticas distintas pero afines, provenientes del movimiento 
revolucionario de 1910. De esa manera, el llamado PNR sería, en consecuencia, la institución más poderosa 
para la competencia política de esa época en la historia nacional, y el lugar adecuado para diseñar los 
primeros acuerdos y prácticas civiles en la lucha por el poder público a través de los procesos electorales 
futuros. Hoy esa historia el PRI nacional y estatal se debate entre lo que, posiblemente, pueda ser la más 
triste historia moderna de los partidos políticos y, pareciera, que se está reescribiendo porque al día de hoy, 
el PRI es uno de los partidos políticos más desgastado en la historia nacional y tendrá que redefinir, una vez 
que pase el actual proceso electoral, si cambia de siglas, de nombre o, sencillamente, desaparece de la 
memoria colectiva en nuestra historia nacional porque la democracia y justicia social, parece, que ya no 
representan nada para los ciudadanos. ¿No lo cree usted? LUPITA Y AGUSTÍN, CON TODO DESDE EL 
MINUTO 1. Que no hay tiempo que perder cuando se desea trabajar por las familias queretanas, fue el 
mensaje con el que salieron, desde el primer minuto de este 1 de marzo, los candidatos al senado de la 
Coalición Fuerza y Corazón por México, Lupita Murguía y Agustín Dorantes. Ambos ayer llenaron el Estadio 
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Olímpico y arroparon a su candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, quien vino a decirle desde aquí al país 
entero que sí es posible vivir en un México sin miedo, con paz y prosperidad. Lupita Murguía afirmó que los 
tres pilares o causas que moverán su campaña están en la familia. Paz para tu familia, progreso para tu 
familia y solidaridad con aquellos que menos tienen; al tiempo, convocó a cerrar filas por Querétaro y dar el 
doble de compromiso para un estado que siga siendo ejemplo nacional. En el inicio de esta larga campaña 
que durará ¡90 días! Lupita ya hizo su primera visita a San Juan del Río el pasado sábado, donde dijo que 
junto a Agustín Dorantes seguirán defendiendo a San Juan en el Senado de la República, porque esta tierra 
nunca debe de soltarse y la mejor prueba son los resultados que han dado los buenos gobiernos 
sanjuanenses. SANTIAGO Y EL PRI. En los arranques de campaña fue muy evidente observar en las diversas 
fotografías a ex priistas vinculados todos de alguna manera con la administración del exgobernador José 
Calzada. Aparecen líderes como tanto de la capital, Corregidora y muchísimos de San Juan del Río, algunos 
incluso vinculados fuertemente al programa Soluciones de aquellas épocas e incluso al DIF estatal. No todos 
los ex priistas están en Morena, porque también es sabido por todos que muchos priistas recibieron cobijo 
en las estructuras o algunas escasas posiciones que el PAN les dio. ¿A dónde se fue el PRI con mayor cantidad 
de militantes? ¿Al PAN o Morena? En el 2021 casi todos los priistas decidieron apoyar el proyecto del PAN, 
sin embargo, en el 2024 muchos que claramente aparecen en las fotografías del 2021, hoy se toman fotos con 
Santiago Nieto. Morena absorbió a una gran cantidad de personajes locales, y Morena poco a poco, y ya no 
por la marca de AMLO, sino por sus líderes, se ha convertido en una fracción importante de esos priistas que 
el propio Morena prometió sacar del poder. Con el PAN irán en esta ocasión parte de más cúpulas priístas de 
aquel tiempo, pero las estructuras parecieran estar en otra parte. Esa mezcla será importante de monitorear, 
porque muchos dicen que Morena no tiene estructuras y no tiene operadores. Quien haga el recuento de 
priístas en Morena, podrá darse cuenta de que muchos son los artífices de triunfos electorales del pasado. 
Son buenos y agudos operadores. Las campañas estarán repletas de frases, promesas e imágenes. Pero el 
famoso día D, se verá de qué cuero salen más correas. MORAL, ÁRBOL QUE DA MORAS. ¡Daño moral, donde 
la moral no existe! ¡Nada más eso nos faltaba en nuestro México surrealista y tolerante! ¿Acaso México 
agachón? Todos vimos los videos de los sobres entregados a los hermanos del presidente, para el 
movimiento, y se arroben a demandar a un periodista por “daño moral” donde es claro que la moral no 
existe, donde el cash es la costumbre, puro surrealismo de nuestro México, tolerante, indolente, aguanta 
todo, en donde se tragan las mentiras “de a libra”, en un gobierno a base de pura saliva, de promesas 
incumplidas, de criminales acciones, como tener a más de 340 mil niños sin una sola vacuna en un sistema 
de Salud como “en Dinamarca” sin medicamentos, sin seguridad, gastando nuestros impuestos en campañas 
políticas de acarreados y simulación, para lograr un continuismo retrógrado y destructor de lo que por 
generaciones se había logrado. ¿Cuándo despertarán los idiotizados que no se han dado cuenta de lo que, si 
no reaccionan, nos espera? Pobre de nuestro México, en el que por una dádiva vende su alma al diablo, y que 
por su incultura llorará que se entregó a quien será su verdugo, por unos cuantos pesos, “que le mandaba el 
presidente”. Claro, de nuestros impuestos. Quién le cree, no habrá mañaneras, pero él saldrá a recorrer el 
territorio nacional para continuar con su trabajo, ja, ja, ja, seguirá haciendo campaña por su candidata, y 
esperen lo que hará si esta pierde, dirá que fue fraude, a pesar de que el INE lo tiene controlado. Votemos por 
México, cada uno es libre, es asunto de conciencia, por México. ¡ARRANCAN! Las y los candidatos a 
Senadores de la República. El Dr. Santiago Nieto arrancó con una ofrenda floral al General Mariano Escobedo, 
señalando que Escobedo había terminado con el último reducto del conservadurismo de la Nación, enviando 
18 misivas a los 18 Municipios del Estado, para que en esta misiva sigamos haciendo historia, en el mensaje 
convoca a una participación decidida, para que recuperemos la calidad de vida en Querétaro asumiendo esa 
misión, como aquella que la Corregidora Josefa Ortiz de Domínguez confió a Ignacio Pérez hace más de 213 
años, porque ya llegó la hora de derrotar al conservadurismo que aún gobierna nuestra entidad, cerrando su 
discurso con un, Viva Morena , Viva Querétaro, Viva México. En San Juan del Río, tierra natal de Santiago 
Nieto, acompañado de Bety Robles, de sus líderes estatales de Morena y de la Senadora Malú Mícher; y desde 
luego, los 18 Municipios, ante una multitud que se congregó en la plaza de la Independencia, se comprometió 
a luchar desde el Senado por Querétaro y los que menos tienen. En el Estadio Olímpico se congregó el 
panismo Queretano y sus aliados políticos, acompañando a Agustín Dorantes y a Lupita Murguía, ante un 
estadio lleno, le mandó decir a los de Morena que no cederá ni un centímetro y repitió tres veces que "no 
pasarán", "no pasarán" y "no pasarán" los morenistas en Querétaro. Se midieron las y los Senadores, quienes 
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llevaron la contienda y discurso político Lupita Murguía por la Coalición PAN, PRI, y PRD; Santiago Nieto 
solamente por Morena y que, muy probable, se vean las caras, si ambos ganan el Senado en el 2027 para la 
Gubernatura. ¿QUIÉN SIGUE? ¿Cómo que quién sigue?, pues el que sigue y seguirá por interpósita persona, 
para eternizarse en el poder. Los Mexicanos saben cómo Juan Pueblo que la ley sil es la ley y que se debe 
aplicar y que siete decididos hacen correr a batallones de pagados para amedrentar. El pueblo raso y remiso, 
bastante tiene con tratar de ganarse la vida, con estar pensando en sus migrantes y sus desaparecidos, como 
para andar luchado para que haya continuidad del gobierno con el que desaparecieron los desaparecidos, 
que no son sus hijos, que son hijos de México y que a todos nos debería dolor y no solamente a las que andan 
buscando tumbas clandestinas para rescatar los restos, los despojos del ser amado. Por eso hay que ponerse 
aguzados, para evitar que nos sigan echando mentiras y que quienes lleguen no sólo lleguen por los errores y 
barbaridades de los salientes, sino porque tienen conocimiento de lo que van a hacer para sacar al país de 
esta crisis de inhumanidad, donde se privilegia una elección de Estado, contra, la salud de los niños del 
cáncer y prefiere dar dinero abiertamente a donde supone que hay votos, como los jóvenes construyendo el 
futuro y los adultos mayores, Qué barbaridad, ver los ríos de gente, de trabajadores desplazados para el 
apoyo a doña Claudia, que termina sus discursos diciendo: “por amor al pueblo”… pos cuál Chaira si es fifí, 
nacida en buena cuna, con pañales suficientes, hija de académicos, con posibilidades de estudio y bien 
alimentada. Y miren, para que vea que es parejo, ayer que vino Xóchitl a Querétaro, bastión de la Gran 
Chichimeca, esbozó algo de su idea de gobierno, porque al jodido no se le habla de jodideces, ni se pone de 
ejemplo benemérito, porque eso lo vivimos todos, algunos salieron y muchos siguen preguntándose sobre su 
triste suerte de haber nacido en un país que tiene un servicio de Salud como el de Dinamarca y una Guardia 
Nacional que enfrenta a los malandros y los captura y encierra, en un país de simulaciones y engaños, que 
busca acabar con la clase media o lo que de ella queda, este país donde los ricos son malos y los pobres 
buenos, donde es malo estudiar con aspiraciones a vivir mejor y capacitarse en el extranjero. Pues así, 
paisano, Juan Pueblo sigue observando, mientras se deshilacha su zarape y con la suela del huarache, ya sabe 
de cuántas aristas son las piedras que pisa. Juan Pueblo tiene el poder, tiene el voto y es secreto y universal. 
¿Quién sigue?... pues nuestro suplemento electoral, no te lo pierdas. TERTULIA. El Inicio de las campañas 
federales que incluye la competencia por la Presidencia de la República en todo el territorio Nacional, 
permitió conocer que en Querétaro los tres partidos políticos PAN, PRI y PRD de la Alianza opositora tienen 
estructuras muy probadas para la organización de eventos masivos, este domingo lo demostraron porque 
lograron congregar en el estadio Olímpico a una gran cantidad de electores mujeres y hombres de distintos 
estratos sociales, donde el porcentaje menor fue el de los jóvenes, podría decirse que la mitad de los 
asistentes fue de población sin identificación partidista, un 35 % de movilización de los azules, un 5% de los 
rojos, otro 3 % de los amarillos y quizá un 7% de operadores Político-electorales que ya no tienen 
identificación con Partidos o están distanciados de sus dirigencias como el PRI, Verde y algún otro como el 
partido local de Querétaro Seguro. En Morena siguen sus desencuentros por las posiciones locales y hasta 
que se definan, es posible que ayuden a los candidatos federales, que han tenido un buen tinte de 
imposiciones, ya que la mayoría de ellos no pertenecen a las bases de la militancia Queretana. Los que sí 
lograron unificar a la mayoría de los cuadros con experiencia fue en la dirigencia Priísta, ya que enviaron un 
escrito a la dirigencia Nacional del PRI para mostrar su inconformidad por las nominaciones como 
candidatos a la Presidenta y Srio Gral. del comité estatal, así como también por la posible reelección del Dip. 
Ospital, que nuevamente iría en la lista de representación proporcional, ya que nunca ha ganado una 
elección en sus tres campañas realizadas, desde que fue impuesto como dirigente del comité estatal. (N 1) 
 
ACENTOS / ATREVERSE A INNOVAR 
Por Miguel Flores 
LO BUENO. Arrancaron las campañas federales y finalmente los ciudadanos podremos conocer las 
propuestas de quienes pretenden dirigir el rumbo del país, y de quienes pretenden establecer el marco legal 
para garantizar la mejor calidad de vida para los mexicanos. Es momento de que, a partir de ahora, se tome 
nota de cada promesa de campaña y de cada compromiso con el ciudadano. En grupo AD Comunicaciones 
llevaremos registro de cada proyecto, obra, acción o programa con el que los candidatos buscarán convencer 
a los electores para que les confíen su voto. Después, quien gane tendrá que rendir cuentas; a través del 
monitor de promesas buscamos innovar en el cumplimiento y eficiencia de nuestros gobernantes y 
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representantes. LO MALO. Los presidenciables y los candidatos a las cámaras de Diputados y Senadores ya 
están en campaña, pero en estos pocos días no han ofrecido nada nuevo o innovador. La estrategia es la 
misma de otras campañas. No hay innovación. Mítines, reuniones, panfletos, miles de folletos, camisetas, 
gorras, banderas y miles de productos con el color del partido y el nombre del candidato. ¿Y sus propuestas? 
Nuestro sistema democrático permite que el candidato más popular pueda ser el que resulte con más votos. 
Esto no significa que sea el más preparado; la historia tiene ejemplos contundentes de ello. Urge innovar con 
campañas que privilegien la propuesta, pues el recurso que se gasta en playeras, banderas y gorras es el 
dinero de todos los mexicanos. LO PEOR. 90 días no es mucho tiempo para hacer campaña. En este periodo, 
es necesario llegar a la mayor cantidad de ciudadanos para presentarse, darse a conocer y proyectar sus 
propuestas de campaña. Por eso, causa ruido que haya candidatos que prefieran distraerse de sus objetivos 
para pasar lista en otros eventos, dejar su compromiso con el ciudadano para atender, primero, asuntos de 
partido, y peor aún, dejar plantados a los ciudadanos por atender compromisos ajenos. El ciudadano ya se da 
cuenta de ello y sancionará con su voto la guerra sucia, la displicencia, el desgano, la apatía… (AD 14) 
 
ASTERISCOS 
ACALORADOS. La visita de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez a Querétaro fue algo más que calurosa, y 
no solamente por el recibimiento que tuvo de los panistas, priistas y perredistas locales, sino por el 
inclemente sol que puso a sudar a todos los asistentes. Hasta la propia Xóchitl habló del calorón que azotó el 
Estadio Olímpico Alameda. Se pudo haber evitado la insolación de simpatizantes que no pusieron atención a 
la candidata por andar buscando una sombrita. Quizás un espacio techado o un mejor horario serán opciones 
para los próximos eventos. RENUNCIA. Paloma Arce se despidió de la delegación de la Semarnat Querétaro a 
través de un video que publicó en sus redes sociales y que tituló “cerrando ciclos”. En el mensaje agradeció al 
partido, pero también pareció una despedida de la 4T, pues, para rematar, Paloma publicó que “si entran 
expanistas y expriistas por la puerta grande, es lógico que salgan morenistas por la puerta de atrás…”. ¿Será 
que esta causa y efecto se aplicará a ella? De ser el caso, Morena no solamente estaría perdiendo un activo, 
sino que expondría la preferencia que tienen sobre a quién designa y apoya en las candidaturas. GUERRA 
SUCIA. Pese a que se firmó un pacto de civilidad y pese a que hubo un compromiso público de candidatos y 
dirigentes, las ‘fake news’ y la guerra sucia siguen vigentes y parece que será una lamentable constante. 
Alguien quiso hacerle la travesura al candidato de Morena al Senado, Santiago Nieto, al divulgar que el 
evento de arranque de campaña en San Juan del Río se había cancelado; para peor, la reacción de Nieto 
Castillo fue acusar a la oposición y alegar “guerra sucia”, lo cual alimentó el conflicto. Parece ser que este 
será el tono de las campañas; ojalá que no. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NI UN CENTÍMETRO… Contundente mensaje, expresó la candidata al Senado de la República por la coalición 
Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía, quien aseguró ante Xóchitl Gálvez que ella y su 
compañero de fórmula, Agustín Dorantes, se encargarán de no cederle ni un centímetro de Querétaro a 
Morena. Murguía Gutiérrez aseveró también que Morena nuevamente no pasará en Querétaro, porque aquí 
no nos resignamos a que la gente viva dignamente su pobreza, ni se abraza a los criminales; aquí, en nuestra 
entidad, la ley sí es la ley. ENTREGARÁN AGENDA JUVENIL POR LA NO DISCRIMINACIÓN. Qué 
organizaciones juveniles como SOS Discriminación Internacional Querétaro, el Observatorio Juvenil por la 
No Discriminación Querétaro (OJQ) y estudiantes de universidades públicas anunciaron que durante el 
tiempo de las campañas electorales entregarán a las, les y los candidatos a los diferentes puestos de elección 
popular la Agenda juvenil por la no discriminación Querétaro 2024. Con ella, buscan que quienes lleguen a 
ocupar diputaciones federales y locales, la presidencia municipal y de la República incluyan sus propuestas 
para dar soluciones efectivas a las necesidades y las problemáticas que afectan a la población joven con 
perspectiva de no discriminación. Recordaron que los jóvenes de Querétaro entre 12 y 29 años representan 
el 31 por ciento de la población estatal, la cual está conformada por 2 millones 368 mil 467 habitantes, según 
información del INEGI. De acuerdo con el INE en Querétaro, 46 mil jóvenes en Querétaro votarán por 
primera vez. Entre los temas de esta agenda figuran el fortalecimiento de la participación y liderazgo juvenil, 
salud joven sin discriminación, educación integral, empleo juvenil incluyente, seguridad sin prejuicios, 
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vivienda para todos, todas y todes, y cuidado del medio ambiente por el presente y futuro de las nuevas 
generaciones. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
PRESIDENTAS MUNICIPALES AL FRENTE DE LA ZMQ: Con la solicitud de licencia de varios alcaldes de la 
zona metropolitana, esta importante zona económica del estado queda en manos, al menos hasta después 
del 2 de junio, de mujeres, quienes han tomado las riendas de las administraciones de Corregidora, Pedro 
Escobedo, San Juan del Río y de El Marqués. Nos dicen que es una oportunidad importante para que estas 
mujeres dejen un precedente como funcionarias. En tres de los cuatro municipios ya ha habido presidentas 
electas, siendo la capital el único municipio en el que no se ha dado la oportunidad a una mujer de contender 
en un proceso electoral por la alcaldía capitalina. CABRERA YA ESTÁ LISTO PARA INICIAR CAMPAÑA EL 
15 DE ABRIL. Roberto Cabrera Valencia, nos dicen, cuenta ya con su licencia temporal. Al finalizar la sesión 
de Cabildo ya lo esperaban amigos de la infancia, compañeros y su familia, núcleo que prometió resguardar y 
que lo ha cumplido, porque "es lo más importante". Va con todo por delante hacia la campaña que, en su 
caso, iniciará el 15 de abril. Va también con el respaldo de las y los candidatos federales del PAN en 
Querétaro, incluida la candidata presidencial Xóchitl Gálvez. Nos dicen que otro activo que sumará a su 
campaña es el exgobernador Francisco Domínguez, quien andará por tierras sanjuanenses apoyando las 
campañas panistas. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Ajenos a la efervescencia electoral y al inicio de las campañas políticas, miles de visitantes llenan los 
restaurantes de nuestra Plaza de Armas, como el 1810 y el Chucho el Roto, además de los principales lugares 
turísticos del Centro Histórico de Querétaro y otros municipios, cuando ya se nos adelantó el calorcito 
primaveral y ahí viene el Día Internacional de la Mujer. (P 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Va Juan Guzmán por la reelección Hoy se anunciará como presidente interino de Huimilpan al síndico 
municipal Salvadora Areola en sustitución de Juan Guzmán,  que buscará la reelección como candidato del 
Partido Verde, encabezado por el diputado Ricardo Astudillo. La conferencia de prensa se efectuará en el 
hotel Hotsson. Aquí le adelantamos la información. Agua verde, en Huimilpan no se pierde. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / VINO AYER XÓCHITL; CLAUDIA ESTE JUEVES 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Nos escuchamos hoy en el 91.7 de RR: Sabino. Campañas federales; de pronóstico reservado. Aventajan, 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes. Salen morenistas por puerta de atrás: Paloma. El COBAQ la institución 
con mayor alumnado. Contrafuego Político. Xóchitl Gálvez, la abanderada del PAN/PRI/PRD, estuvo ayer 
en Querétaro y Claudia Sheinbaum de Morena/PVEM/PT vendrá el jueves 7, como se lo adelantó PLAZA DE 
ARMAS. La candidata de la 4T presidirá mítines en Pedro Escobedo, Cadereyta y San Juan del Río, cabezas de 
distritos federales. Y probablemente una rueda de prensa en la capital. Y es que apenas iniciaron -
oficialmente- las campañas presidenciales y ya dieron color y calor (está cabrón seguir con Morena, dijo aquí 
Xóchitl, desde la banda derecha del Estadio Olímpico de Querétaro). Y también arrancaron los aspirantes a 
senadores y diputados federales. Los panistas Lupita Murguía y Agustín Dorantes salieron con ventaja en las 
encuestas frente a los morenitas Beatriz Robles y Santiago Nieto, aunque estos últimos tienen otros datos. 
También pesan los suplentes. Los azules llevan a la exsenadora Sonia Rocha y al muy popular Cherife 
Enrique Vega Carriles, cuatro veces presidente municipal de El Marqués, mientras los guindas traen a la 
doctora del ISSSTE Diana Judith Miranda Salazar y a la ex priista María del Pueblito Rangel Girón. En las 
diputaciones federales -otra de las prioridades de Morena que quiere mayoría calificada en el Congreso de la 
Unión para aprobar reformas constitucionales- la disputa es de pronóstico reservado. Gilberto Herrera Ruiz, 
actual senador y ex rector de la UAQ y ex súper delegado de Bienestar, enfrentará en el primer distrito -con 
11 municipios encabezados por Cadereyta- a Luz María Quintanar Feregrino, exalcaldesa de Ezequiel Montes 
que entró en lugar de Antonio Macías, ex edil de Tequisquiapan, por un ajuste de género. En el segundo 
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federal (San Juan del Río y Amealco) la alianza Morena-PT-PVEM tiene como carta al líder verde y actual 
diputado local Ricardo Astudillo Suárez, ante su compañero de cámara, el panista Germain Garfias. Por el 
tercero, de la Capital, la dirigente de las mujeres de Morena, Maribel Barrón Soto, contra la panista Lorena 
García Alcocer, hasta ahora titular de la Comisión Estatal de Vivienda. En el cuarto distrito federal, de 
Querétaro y Corregidora, se perfila como claro favorito el alcalde panista con licencia Roberto Sosa Pichardo 
que va solo contra María Gabriela Michaus, secretaria general de la Sección XXIV del SNTE que anda 
emproblemada porque le detectaron unos mensajes en redes contra Morena y sus líderes. Por el quinto va 
con Morena Bárbara Escobedo Luján, prima hermana de la secretaria de Gobernación, en contra del 
expresidente de El Marqués, Mario Calzada Mercado. Por el sexto de la capital va un colaborador muy 
cercano de Claudia Sheinbaum, el poderoso Luis Humberto Fernández Fuentes, contra la diputada panista de 
larga trayectoria, Beatriz Marmolejo Rojas. Cabe mencionar que las marcas partidistas más fuertes, Morena y 
Acción Nacional, con sus respectivos aliados, buscan el carro completo. Ya el mes próximo vendrán a 
reforzar las campañas con los candidatos locales. El PAN, PRI y PRD ya tienen sus listas, lideradas por FeliFer 
Macías para el Municipio de Querétaro, no así Morena, que se está reservando estratégicamente para evitar 
fugas. Esta estrategia ya ha tenido consecuencias, como la ruptura local del Verde que decidió ir en solitario 
con Chema Tapia y la declinación del alcalde ex panista Armando Rivera Castillejos y un contundente 
mensaje en redes de la aspirante, exdiputada local y hasta ayer delegada de Semarnat, Paloma Arce Islas: “Si 
entran expanistas y expriistas por la puerta grande, es lógico que salgan morenitas por la puerta de atrás. 
Causa/Efecto”. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- Pocos saben. Que la institución educativa con 
mayor matrícula es el COBAQ con sus 35 mil alumnos, superior incluso a la de la totalidad de los planteles de 
la Universidad Autónoma de Querétaro. ¡Órale! -¡Preeeparen!- Nuevos tiempos. Hoy, hace 95 años, se 
fundó en Querétaro el Partido Nacional Revolucionario, obra maestra de Plutarco Elías Calles, para apaciguar 
al país y unir a los grupos revolucionarios, tras el magnicidio del presidente electo Álvaro Obregón. Aquel 
PNR, PRM y posterior PRI, creador de las principales instituciones del país, gobernó de 1929 al año 2000 y 
regresó en 2012 solo para repetir errores y entregarle el poder en 2018 a Morena, su cuarta transformación, 
según nuestro director general. Ahora, reducido a tercera fuerza política nacional, el Partido Revolucionario 
Institucional se ha aliado -por primera vez- a su rival histórico, Acción Nacional, para apoyar a la abanderada 
presidencial Xóchitl Gálvez y compartir candidaturas comunes al senado, diputaciones y hasta alcaldías. Por 
eso al acto de este domingo coincidieron en el mitin los exgobernadores priistas Mariano Palacios Alcocer, 
Enrique Burgos García y José Calzada Rovirosa con los panistas. Juntos, pero no revueltos. -¡Aaapunten!- 
Desde adentro. Que si ganó Chema Tapia las encuestas de Morena y las espejo. Por arriba de Armando 
Rivera, Arturo Maximiliano y Paloma Arce. Y que ya convencieron a la presidenta municipal de Arroyo Seco, 
Ofelia del Castillo, de buscar la reelección para que vaya hombre en la capital. Y asunto arreglado. -¡Fuego!- 
Lapsus. Primero, Claudia, en el Zócalo llamando a continuar la corrup… y ahora Xóchitl, en Querétaro, 
saludando a los exgobernadores, como Ignacio ¡Lozoya! ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Asoleados. Los priistas que acudieron al mitin de Xóchitl Gálvez en el Estadio Olímpico el día de ayer se 
llevaron un buen baño de sol estuvieron desde las 8:30 de la mañana atendiendo la invitación y se retiraron 
cerca de las 12:20, lo único malo, según nos cuentan, es que al maestro de ceremonias se le olvidó mencionar 
al partido tricolor en varias ocasiones, hasta que alguien le aviso que Lupita, Agustín y Xóchitl también 
representan a los otros dos partidos. Claudia. El próximo jueves estará en la zona del semidesierto la 
candidata presidencial de Morena, la cual estará arropada por sus candidatos federales en la entidad. Nos 
adelantan que para ese día ya se tendrían los nombres de los candidatos a las alcaldías más representativas 
del estado. Licencias. Este domingo el Cabildo Sanjuanense le aprobó la licencia temporal al alcalde y casi 
candidato Roberto Cabrera, quien logró levantar el municipio los últimos meses para llegar con buena 
aprobación a la contienda, dicen que, en aquellas tierras, esperan esta misma semana conocer a los 
candidatos de lā 4T, pues según nos cuentan no habrá alianza. María Elena Álvarez Buylla renunció a la 
Academia Mexicana de Ciencias. Más allá de los pleonasmos y otros errores, lo más lamentable es que la 
titular del organismo de ciencia del país desdeña a la academia que aglutina a todos los que hacen ciencia en 
México, buena, mala o regular. (P 2) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
GENIO Y FIGURA. El exgobernador Pancho Domínguez, asevera que aquí, los candidatos del PAN ganan por 
sí y sin necesidad de alianzas. Y del presidente del PAN, Marko Cortés, no escatimó arengas ni señalamientos. 
Sigue echando patadas. (N 1) 
 
BASTIÓN PANISTA 
Ayer, con la visita de la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez Ruiz, a 
Querétaro, esta entidad se consolida como uno de los bastiones panistas con los que se buscará revertir las 
tendencias a nivel presidencial y pelear por el Congreso de la Unión y el Senado de la República. Durante los 
primeros días de campaña de la candidata opositora, Querétaro fue una de las primeras paradas, siendo 
junto con Guanajuato y Aguascalientes los espacios donde se atrincherarán para llevar la mayor votación 
posible para esta candidatura. Al menos ayer se vio la unidad en las filas de este partido, en unión electoral 
con el PRI y el PRD. Todo parece indicar que se conducirán de esta manera para lograr sus objetivos de, al 
menos, refrendar todos los distritos electorales federales para esta coalición y conseguir la primera mayoría 
en el Senado. Para la contienda presidencial, se buscará aumentar la votación queretana lograda en 2018 con 
su entonces candidato, el queretano Ricardo Anaya Cortés. Ya veremos. Por lo pronto, propuestas 
interesantes en materia de agua, energía y conectividad para Querétaro por parte de la candidata. (AD 2) 
 
OPINIÓN / EL FUTURO DEL AGUA EN MÉXICO 
Por Teresa García 
Ante la creciente preocupación por la crisis hídrica en México, se alza una voz ciudadana respaldada por 
años de trabajo colaborativo y reflexión profunda. Los 12 consensos ciudadanos por el agua son fruto de un 
esfuerzo conjunto entre investigadoras e investigadores, organizaciones y comunidades, y representan un 
hito en la lucha por asegurar un recurso vital para todos. Los 12 consensos, que surgieron de las 
conclusiones de más 400 foros, talleres, congresos y reuniones nacionales, fueron entregados 
simultáneamente a la Cámara de Diputados y a la Cámara de Senadores como Iniciativa ciudadana de Ley 
General de Agua el 4 de febrero de 2020. Aunque todos son importantes, hay que destacar aquellos que 
consignan el cuidado al medio ambiente, el debido respeto a las aguas de los pueblos, el reconocimiento al 
derecho ciudadano a vetar proyectos dañinos, prohibir el agua para minería tóxica y fracking, acabar con el 
acaparamiento, la contaminación y la impunidad por grandes usuarios, así como cerrar las puertas a la 
privatización y democratizar los servicios del agua. La Gaceta parlamentaria de la Cámara Baja publicó el 13 
de febrero una iniciativa de “Ley General de Acceso al Agua” presentada por siete diputados del PAN que 
dejaría intacta la Ley de Aguas Nacionales vigente, misma que propicia el sobre concesionamiento y el 
acaparamiento que están propiciando la presente crisis hídrica que sufre México. En lugar de considerar un 
cambio en el modelo de la gestión actual del agua, la iniciativa de “Ley General de Acceso al Agua” 
considerada por los diputados propone regular “el derecho humano al agua”, limitándolo a 50 litros por 
persona -susceptibles de suspenderse- permite la privatización del servicio, y no limita el uso mercantil del 
agua. Por otro lado, la Comisión de Recursos Hidráulicos del Senado está dictaminando una iniciativa de “Ley 
General de Aguas” presentada por la senadora Gloria Sánchez, que cumpliría plenamente con la Constitución 
y con los 12 consensos por el Agua. Ante esta situación, la Coordinadora Nacional Agua para Todos y la 
Contraloría Ciudadana por el derecho humano al agua de Querétaro, expresaron su rechazo al intento opaco 
y unilateral de aprobar la iniciativa de la Cámara de Diputados y proponen transitar hacia la Ley General de 
Aguas propuesta por la Cámara Alta, ya que consiste en un modelo sustentable y sostenible para la gestión 
del agua. Este llamado también hace eco a las advertencias de colectivos y activistas por la ecología, sobre 
que continuar el modelo actual significa un círculo vicioso que solo afecta a los más necesitados del recurso y 
acerca aún más la temida Hora Cero del vital líquido. Es necesario que la ciudadanía esté informada sobre la 
discusión de la Ley General de Aguas y sepa que la crisis del agua puede amortiguarse con las propuestas 
correctas de legislación: aquellas que frenen la sobreexplotación, procuren la recarga de mantos acuíferos, se 
replanteen las obras hidráulicas con una visión ambientalista y sustentable y se acabe con la venta, 
especulación y el lucro de las concesiones. La discusión de estas iniciativas es trascendental, pues de ellas 
depende el futuro del agua para todos y cada uno de los habitantes de nuestro país. La participación de los 
pueblos, las comunidades y la sociedad toda es imprescindible. (DQ 11) 



 LUNES 4 DE MARZO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 24 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 



Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

04	DE	MARZO	DE	2024

D E   P R E N S A   L O C A L
SÍNTESIS

(CQRO	2)



Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(AD	QRO	4)

04	DE	MARZO	DE	2024

D E   P R E N S A   L O C A L
SÍNTESIS



Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(PA	8)

04	DE	MARZO	DE	2024

D E   P R E N S A   L O C A L
SÍNTESIS



Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(P	4)

04	DE	MARZO	DE	2024

D E   P R E N S A   L O C A L
SÍNTESIS


	Síntesis de prensa local 4-marzo-2024
	NOTAS 4 DE MARZO

